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Democracia también con las restricciones

D
esplegamos los paraguas intermitentemente entre junio 
y septiembre y nos pensábamos que la sequía ya era 
historia. Pero nada más lejos de la realidad. Y es que el 
secarral que nos azota desde agosto de 2022, cuando las 

reservas de agua de los pantanos empezaron a desplomarse y las 
nubes se cerraron a cal y canto, no ha cesado. La pesadilla sigue. 
Las lluvias de los últimos meses han sido insuficientes –porque 
no ha llovido en la cabecera de los ríos, que es donde hacía fal-
ta- y los embalses menguan de nuevo. La retirada de las medidas 
de excepcionalidad, que prohibían el riego de jardines y huertas, 
el llenado de piscinas o que restringían el consumo de agua por 
persona, entre otras, nos hizo creer –falaciosamente– que ya es-
taba, que ya se habían acabado las rogativas, y entraríamos en el 
otoño sin más preocupaciones que ir preparando la 
Feliz Navidad. Pero los Reyes Magos nos van 
a traer más de lo mismo: excepcionaliadd y 
restricciones si no llueve a ‘bots i barrals’ 
y donde tiene que hacerlo, en el Pirineo.  

Según la Agencia Estatal de Me-
teorología (AEMET), este verano ha 
sido insólito: se ha posicionado como  
el sexto más cálido desde que se do-
cumentan las temperaturas y también 
como el sexto más lluvioso del siglo 
XXI. Y el otoño recién estrenado apunta a 
que se parecerá al estío en lo cálido -con tem-
peraturas superiores a lo normal- pero no en lo seco: 
se espera solo un poco más que las lluvias rácanas del año pasado. 
Eso hará que, según las previsiones (si se mantienen la pauta de 
consumo y el índice de precipitaciones del 2023), a final de año 
los pantanos estén de nuevo semivacíos, al borde de los 140 hm3 
que señalan el inexorable reinicio de la fase de excepcionalidad.

Aunque hay que seguir ojo avizor y no bajar la guardia, desde 
todos los ámbitos se está llamando a la prudencia y a aceptar lo que 
se nos viene encima con cierta normalidad. Porque las prisas son 
malas consejeras. En los peores momentos de la sequía, al final el 
Govern de la Generalitat, entonces comandado por Pere Aragonès 
(ERC), se puso manos a la obra. No sin cierta precipitación, con-
cretó un plan de medidas que al menos sirvió para parar el golpe 
hasta que arrancó a llover, pero con la vista puesta en 2027, que es 
cuando se prevé que entren en servicio las infraestructuras que se 
han programado, como las desaladoras de la Tordera y el Foix. El 
nuevo President, Salvador Illa, se ha comprometido a poner una 
marcha más y ha anunciado un Plan de Respuesta Urgente contra 

la Sequía (PRUS) dotado con 70 millones de euros en ayudas solo 
para el Priorat, una de las comarcas más castigas. Aun así, los en-
granajes de la coordinación entre los diferentes usuarios del agua 
-agricultura, industria y ciudadanía- deberían engrasarse aún más, 
conformando un organismo que los englobe a todos, como sugiere 
el vocal del Consejo Nacional del Agua, Jordi Codina

Y es que hace falta una democratización también del sumi-
nistro de agua. Por ejemplo, a los agricultores del Parc Agrari del 
Baix Llobregat se les ha vetado el uso de agua del acuífero del 
Delta para el riego –en caso de excepcionalidad- y se les ha abo-
cado al agua regenerada, de unas propiedades y una calidad que 
no satisfacen las necesidades de los cultivos. Por eso piden que 
se les deje mezclar el agua subterránea con la procedente de la 

desaladora de El Prat. Otro gallo cantaría si funcionara 
la desalobradora de Sant Boi construida en 2009 

(y que sigue sin estrenarse, como denunció El 
Llobregat en su edición de marzo) porque 

al menos el problema de la calidad del 
agua de riego ya estaría resuelto.

Hablar del acuífero del Delta supo-
ne abrir otro melón y otro debate: el del 
precio del agua. Porque los usuarios de 

pozos del acuífero disponen de un ingen-
te suministro a un precio hasta tres veces 

por debajo del que pagarían si se conectaran 
a la red de distribución como todo hijo de vecino. 

Se supone que durante la etapa de excepcionalidad tam-
bién se ha restringido el uso de agua subterránea, pero hay suspi-
cacias porque es muy difícil probar si en realidad se ha cumplido.

En unos tiempos en los que el recibo del agua está grabado 
con cánones e impuestos (se paga más por la carga impositiva 
que por el consumo) parece lógico pensar que un bien de utilidad 
pública como el acuífero del Delta debería poder repartirse mejor 
–entre los payeses, por ejemplo– cuando vienen mal dadas, recor-
dando a sus beneficiarios la suerte que tienen de poder disponer 
de un bien tan escaso y preciado por debajo de su precio de mer-
cado. Eso sin olvidar que el acuífero del Delta puede agotarse si 
acaba sobre-explotado o si alguna de las recientes prospecciones 
de Sant Boi y Santa Coloma de Cervelló bombean agua con todo 
el músculo del que disponen y lo vacían. Porque poder, pueden. 

Y hay que ir pensando también en soluciones definitivas. 
Quien sabe si en la interconexión puntual de cuencas, como sugie-
re el Observatorio Intercolegial del Agua, un ente que aúna a los 
colegios de ingenieros, agrónomos y economistas catalanes. III
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P arece que ya haya pasado el peligro y que los 
grifos puedan volver a abrirse sin temor al-
guno porque hay agua de sobras. Pero es una 
falacia, una ilusión seguramente generada arti-

ficialmente por intereses políticos. Nada más lejos de 
la realidad. El Baix Llobregat y L’Hospitalet, igual que 
el resto de Cataluña, siguen en fase de alerta, según el 
decreto de Sequía de la Generalitat. Eso significa que se 
han levantado parte de las medidas restrictivas pero el 
calvario aún no ha acabado. “Si no llueve de forma muy 
intensa en los próximos tres o cuatro meses, volveremos 
a la situación de excepcionalidad anterior al verano”, 
advierte Jordi Codina, miembro del Consejo Nacional 
del Agua, un órgano asesor del Gobierno de España. y 
abogado experto en derecho del agua. En otras palabras, 
eso significa que el territorio sigue “muy lejos de la nor-

Xavier Adell

Si no llueve con gran intensidad en los próximos tres o cuatro 
meses volverán las restricciones de suministro de la primavera

Los agricultores reclaman una mayor utilización de los pozos 
subterráneos porque el agua regenerada es de menor calidad

La excepcionalidad de la sequía pone en 
jaque la explotación del acuífero del Delta

malidad”, asegura Codina.
El verano ha sido seco. Ha llovido de forma copiosa 

en el litoral y el pre-litoral catalán pero las precipitaciones 
han sido mínimas en el Pirineo, que es dónde se cargan 
los embalses.  El deshielo finalizó al entrar en verano, así 
que no se prevén aportaciones extraordinarias en las cabe-
ceras de los ríos hasta que venga el siguiente. Así que los 
números no invitan al optimismo. 

En septiembre del año pasado los embalses vincula-
dos al sistema Ter-Llobregat, del que se abastece mayo-
ritariamente el área metropolitana, acumulaban 152 hm3. 
Después de un otoño anormalmente seco, el nivel de los 
pantanos había descendido hasta los 111 hm3, lo que sig-
nifica que el territorio metropolitano se bebió en esos tres 
meses 40 hm3. El pasado 23 de septiembre, el volumen de 
agua de los embalses del sistema Ter-Llobregat alcanza-
ba los 196 hm3 (un 30%), nueve puntos y 50 hm3 menos 
que el pasado mes de julio. 

Si no hay precipitaciones importantes -y si se sigue 
la pauta de consumo de 2023- el agua embalsada caerá 
hasta 156 hm3 a solo 16 hm3 de los 140 hm3 que marcan 
el inicio de la fase de excepcionalidad. Y no pinta bien 

EN LA FOTO: HUMEDALES DEL DELTA DEL LLOBREGAT. EL 23 DE SEPTIEMBRE, EL VOLUMEN DE AGUA ALMACENADA EN LOS EMBALSES DEL SISTEMA TER-LLOBREGAT ALCANZÓ LOS 196 HM3, LO QUE SUPONE 50 HM3 MENOS QUE EN JULIO

50 hm³ de dominio público

L'APUNT

El acuífero del Delta tiene una capacidad de 100 
hm3, de los que se extrae actualmente la mitad: 
unos 50 hm3. Unos 30 hm3 -más de la mitad- del 
total bombeada se destina al suministro de agua 
de boca (uso doméstico), entre 10 y 15 hm3 a uso 
industrial y solo otros 5 hm3 al riego agrícola. 
Desde 1985 todas las aguas subterráneas son de 
dominio público no del titular de los terrenos en 
las que abre un pozo. Cualquier propietario que 
acredite una necesidad justificada de agua del 
acuífero debe solicitar permiso para hacer la per-
foración Si su petición no excede los 7.000 m3 
anuales le basta con una autorización, pero si son 
más, necesita una concesión. Ambas figuras van 
asociadas a un canon de extracción. Construir un 
pozo legal cuesta entre 10.000 y 15.000 euros
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Continúa en la página 6 

porque las previsiones de Agencia Estatal de Meteoro-
logía (AEMET) vaticinan que este otoño recién comen-
zado va a ser cálido y lluvioso, pero no lo suficiente 
como para una remontada de los pantanos.

El panorama en el conjunto de Cataluña es incluso 
más dramático. Las cuencas internas vuelven a estar por 
debajo del 29%, a solo cuatro puntos de que se decrete 
la situación de excepcionalidad, y por tanto, las restric-
ciones a los grifos de ciudadanos, agricultores y empre-
sas  Las últimas lluvias solo han sido una ligera cortina 
de humo que disimula una contundente realidad: los 
embalses catalanes han perdido desde que se consiguió 
el mejor registro (entre finales de junio y principios de 
julio) el  equivalente al consumo de dos meses, pasando 
de 257 hm3 (el 37%) a 201 hm3 (el 28,9%).

La situación de excepcionalidad será inevitable 
cuando los embalses bajen hasta el 25%, como sucedió 
el pasado mes de febrero y volverá a situar el consumo 
máximo por habitante y día en 230 litros, los agricultores 
tendrán que reducir el riego en un 40% y las fábricas un 
15% el consumo industrial. Además, volverá a prohibirse 

el llenado de piscinas que no recirculen el agua, el riego 
de jardines se reducirá a la mera supervivencia de la flora 
y las fuentes ornamentales dejarán de funcionar. Tampoco 
se podrán limpiar los coches más que en establecimientos 
especializados ni podrá emplearse agua potable para la 
limpieza urbana de calles y mobiliario.

Un 10% del acuífero
Es cierto que el área metropolitana solo se nutre en un 
90% aproximadamente de la cuenca Ter-Llobregat, por-
que cuenta (además de con el agua regenerada de la ma-
cro planta depuradora del Baix Llobregat, en El Prat) con 
el acuífero del Delta del Llobregat, que aporta el 10% del 
abastecimiento. Las aguas subterráneas metropolitanas 
disponen de una reserva de 100 hm3 anuales, pero esa 
cantidad por si sola “no es suficiente para abastecer al 
territorio. Se necesita otra fuente de aportación externa”, 
matiza el miembro del Consejo Nacional del Agua, lo que 
significa que el nivel de los embalses es lo que va a deter-
minar si se retoman las restricciones o no.

Pero la sequía vuelve a pender sobre el acuífero del 

Delta como una espada de Damocles. Una caída brusca de 
la capacidad de los embalses es siempre un peligro aña-
dido para las aguas subterráneas deltaicas, porque abre la 
puerta a la sobre-explotación. Un uso intensivo y prolon-
gado del acuífero podría dañar de forma irreparable está 
enorme laguna para el lecho del Llobregat si el agua del 
mar penetrara en la bolsa de agua, salinizándola y hacién-
dola inservible para el consumo humano, un fenómeno 
que se conoce como “intrusión salina”.

Este riesgo no es menor, porque el control de los po-
zos es más difícil que el de los pantanos. Y, aunque no de 
forma excesiva, el número de perforaciones ha aumentado 
con la sequía. Por ejemplo, los últimos pozos excavados 
en Sant Boi y Santa Coloma de Cervelló para el suminis-
tro de agua son de tal dimensión que un mal uso de ellos 
“puede dejar vacío el acuífero”, advierte Jordi Codina. 

Y es que hay centenares de pozos distribuidos a lo lar-
go y ancho del acuífero del Delta, la mayoría del acuífero 
superficial -para uso agrícola- pero también hay pozos de 
abastecimiento de mayores proporciones y capacidad de 
bombeo que se nutren del acuífero profundo y que son 
utilizados por las compañías de aguas y los ayuntamientos 
(como el de El Prat). Pero también cohabitan una trein-
tena de pozos de uso industrial, como los de la cervece-
ra Damm (6), Ciments Molins o el Consorci de la Zona 
Franca, que explota entre 30 y 50 puntos de extracción.

 A ello hay que sumar que los agricultores del Parc 
Agrari del Delta reclaman que se les permita utilizar más 
agua subterránea en caso de que descienda el caudal del 
Canal de la Dreta y se implante la excepcionalidad de la 
sequía (que no solo les obliga a reducir el consumo si no 
a utilizar agua regenerada) . El motivo esgrimido es que 
el agua regenerada es “de poca calidad” y perjudica a los 
cultivos. “Necesitamos agua subterránea para mezclarla 
con el agua regenerada y mejorarla”, explica un portavoz.

Con las restricciones agua de nuevo en el horizonte, 
Codina propone un paquete de medidas para que la se-
quía no cause estragos. Entre ellos una gestión conjunta 
de las aguas superficiales, las subterráneas y las regenera-
das: “Debería crearse un organismo en el que estuvieran 
representados todos los usuarios”, sea cual sea el tipo de 

BALSAS DE RECARGA DEL ACUÍFERO DEL DELTA EN MOLINS DE REI. LAS AGUAS SUBTERRÁNEAS METROPOLITANAS POR SI SOLAS NO SON SUFICIENTES PARA ABASTECER AL TERRITORIO Y GARANTIZAR EL CONSUMO.

L
a planta cervecera de Damm en El Prat, ubicada 
cerca del acceso a la terminal T2 del aeropuerto 
barcelonés,  es la factoría que más agua bebe del 
acuífero del Llobregat. La compañía dispone de 

seis pozos de extracción de los que obtiene 4,2 hm3 al 
año, que es la cantidad estipulada en su concesión, lo 
que supone prácticamente una tercera parte de todo el 
consumo industrial de agua subterránea. Por el uso del 
agua del acuífero Damm paga un canon anual que os-
cila entre los 600.000 euros y el millón de euros. Aun-
que parezca una cifra elevada, no lo es tanto porque si 
obtuviera el agua de la red de suministro convencional 
como la del consumo doméstico, el recibo “se tripli-
caría”, según Fuentes del sector. “Paga relativamente 
poco”, añaden las mismas Fuentes, porque este parti-
cular recibo del acuífero no incluye, por ejemplo, el 
recargo metropolitano ni impuestos añadidos.

La cervecera Damm, el gran bebedor del subsuelo

PLANTA CERVECERA DE DAMM, EN EL PRAT
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col·laborador i llicenciat en geografia i història

E
n tiempos de sequía, los hay que cortan cual-
quier conato de conversación sobre el tema del 
agua, con una simple frase: “Yo abro el grifo y sale 
agua”, algunos  con ademán casi violento. Esta 

despreocupación en tiempos de normalidad hidroló-
gica, es válida hasta para las suministradoras, se paga 
el recibo, con impuestos y penalizaciones al consumo, 
sin rechistar. Pero, ay, cuando se reducen presiones, se 
denuncian escapes en la red y los regantes se disputan 
con los industriales y turistas; se efectúan los cocteles de 
aguas regeneradas, desalinizadas, superficiales, embal-
sadas y  subterráneas; entonces comienzan los debates 
y las discusiones sobre la mejor manera de adaptarnos, 
a las recurrentes y cada vez más prolongadas sequías. 

En 2008 hubo una sequía, el gobierno de Montilla 
con fondos UE, trató de improvisar. Barcos cisterna, 
desaladoras, depuradoras residuales, conexión con el 
Segre, estudios sobre el Ródano, minitrasvase reversi-
ble del Ebro y rogativas del conseller Baltasar a la Virgen 
negra de Montserrat. Tras el éxito de éstas, más de 16 
años de calma inactiva. Hasta la actual sequía, en las dos 
situaciones con una Agencia catalana de l’Aigua (ACA) 
politizada, mal gestionada y de corruptelas demos-
tradas. Pero siempre recurriendo a esta agua invisible, 
oculta, subterránea, el agua de nuestro acuífero deltaico,  
-desde Pallejá hasta el Garraf- tan preciada y abusada en 
situaciones de crisis. Y es que la llamada ciencia ciuda-
dana (OCS) a través de su observatorio del IESA-CSIC,  
preocupada por el desarrollo de la Directiva marco Agua 
(DMA) traspuesta en 2003; nos exponen que el ritmo de 
extracción puede ser superior a la recarga natural en lu-

EL PRISMA

gares que ya presentan niveles críticos. 
Y para evitarlo recomiendan un plan de usos con ma-

yor empleo de aguas desaladas y regeneradas. Pero re-
conocen que el gran estrés hídrico que provoca el cultivo 
intensivo, obliga a reducir la superficie regada o a introdu-
cir modernos sistemas de riego económico y el desarrollo 
de la agrovoltaica. El riego por gravedad debe abandonar-
se por sistemas más eficaces, teniendo en cuenta el bajo 
precio del agua para el riego, y el costoso plan de inver-
siones para evitar las fugas en la red de distribución me-
tropolitana y sobre todo tener en cuenta que en Barcelona 
es de los lugares donde se consume menos agua de boca 
per cápita (172 litros/hab/día) de toda España. Así pues, 
que el canal Dreta del Llobregat inicie su modernización 
cuanto antes y que el reciente empeño de las grandes 
suministradoras, en perforar pozos en la zona de Santa. 
Coloma junto con la demanda de algunos industriales y 
cultivadores del agua del acuífero no sea tan perentoria y 
secreta. Junto con los ceses de Samuel Reyes y Mar León 

del ACA por incompetentes y la toma de control del or-
ganismo regulador por el Sr. Armenter, ingeniero, buen 
aficionado a la ópera y vinculado a Agbar, -el poder de 
esta crece y crecerá en lo sucesivo-, quedando las em-
presas Aqualia, Acciona y otras muy condicionadas.

¿Qué pasará con la ATLL pública o incluso la 
ACUADLL?  ¿Un nuevo concurso a pesar de la CUP y 
Comuns? ¿Funcionará al fin la desaladora de Sant Boi y 
su balsa de riego? En los años 70 se puso el agua directa 
en el Prat, dos técnicos el sr. Esteve y el Sr. Xartó demos-
traron con colorantes la procedencia del agua excelente 
del acuífero profundo del Prat, del alto Llobregat. Hoy el 
tema del acuífero y del suministro del agua metropolita-
na, es mucho más complejo que cerrar el grifo de casa 
y debe debatirse en público. Las afirmaciones simplistas 
sobre el agua de riego y de boca, deberán matizarse 
cada vez más.¿ Agua de boca?, por las escorrentías de 
la potasa de Sallent, (un escándalo ambiental) . ¿Agua 
de riego? como con los árabes. Los reparos ,provocan 
el consiguiente aumento del consumo de agua mineral; y 
obligarán a tomar decisiones apoyadas por los Colegios 
de Ingenieros y Economistas: el minitrasvase reversible 
del Ebro o las conexiones intercuencas.

Sólo así las aguas subterráneas del rico acuífero del-
taico permanecerán sin intrusión marina y como alter-
nativa extrema a la creciente escasez en nuestra cuen-
ca mediterránea, provocada por sequías estructurales. 
Porque el abuso de las desaladoras, con  su excesivo 
consumo eléctrico y el retorno de las salmueras a las 
praderas marinas, son algo en que hasta los ecologistas 
estarán de acuerdo: en que no es la solución. III

Lluís Mª Estruch
col·laborador i llicenciat en geografia i història

El agua invisible

  Viene de la página 5

agua que utilicen. No puede ser que cada uno actúe por 
su cuenta” defiende el integrante del Consejo Nacional 
del Agua. Además, aboga por mejorar la calidad del agua 
regenerada de uso agrícola, mezclándola antes de su dis-
tribución  “con agua subterránea de pozos existentes o de 
pozos nuevos”, Codina También sugiere que se aumente 
la eficiencia de los regadíos. En este sentido, los regantes 
del Canal de la Dreta del Llobregat ya están trabajando en 
un nuevo proyecto de regadío para el Parc Agrícola del 
Baix Llobregat.

A pesar de que se avecinan meses difíciles, Jordi Codi-
na invita a no perder la calma, para que la administración 
gestione la sequía “con normalidad” y “sin la precipita-
ción que ha llevado a cometer algunos errores”, durante 
el reciente episodio de excepcionalidad. Pero, sobre todo, 
si este otoño no llueve, Codina pide que se revisen los 
planes de sequía y “se afinen más” para evitar “que per-
judiquen a unos usuarios, en beneficio de otros”. Y cita el 
ejemplo de los payeses del Delta, que han sufrido mucho 
porque se les ha cerrado el grifo del agua de riego y se les 
ha dado a cambio un agua regenerada “que no tiene la ca-
lidad adecuada. Que no funcione la planta desalobradora 
(como denunció El Llobregat el pasado mes de marzo) es 
un lujo que no nos podemos permitir”, ha lamentado. Y en 
el tintero queda poder disponer de forma puntual de la in-
terconexión de cuencas. Tal vez la solución definitiva. III

ARRIBA: POZO DE AGBAR EN CORNELLÀ
IZQUIERDA: PUNTOS DE CAPTACIÓN DE AGUA 

DEL ACUÍFERO DEL DELTA DEL LLOBREGAT
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más allá de su mero trazado como vía rápida entre dos 
autopistas, explica el primer teniente de alcalde de Sant 
Boi, José Ángel Carcelén. “La B-25  es la punta de lanza 
de un proyecto más ambicioso”, reitera el primer tenien-
te de alcalde samboyano

Uno de los aspectos destacados de esta actuación 
complementaria. tiene que ver con la “mejora paisajís-
tica” de la autovía, que no será una infraestructura de 
hormigón que actúe como una barrera entre el muni-
cipio y su zona perimetral sino como un elemento “de 
transición” más suave entre el casco urbano y las zonas 
verdes de las afueras, subraya Carcelén. Eso supondrá 
algunos retoques en la disposición y el concepto de la 
futura rotonda que dirigirá el tráfico hacia la calle de 

H
abrá un antes y un después en el devenir de 
Sant Boi cuando, aproximadamente a finales 
del próximo año, se estrene la esperada auto-
vía B-25, la que va a enlazar de forma directa 

las autopistas A-2 y C-32 y la que va a acabar, entre 
otras cosas, con el colapso histórico y los desesperantes 
atascos de la rotonda de la Parellada (conocida popu-
larmente en la ciudad como ‘la de la Cruz Roja’), en la 
comarcal C-245. Y no solo será un punto y parte porque 
su entrada en servicio mejorará infinitamente las cone-
xiones y los accesos a la ciudad y porque se normalizará 
la fluidez del tráfico, gracias a que los vehículos de paso 

-los que acaban bloqueando la C-245- ya no interferirán 
en el tráfico local. Porque hay más. Lo verdaderamente 
importante desde el mismo día en que se inaugure el 
vial (en obras desde hace un año) será que, con la ejecu-
ción del proyecto, la ciudad ganará “una nueva fachada” 
exterior y muchas mejoras urbanísticas que incremen-
tarán la calidad de vida de los vecinos y convertirán el 
entorno de la estación de Ferrocarrils de la Generalitat 
(FGC) en un área de nueva centralidad metropolitana. 

Aunque todavía se están negociando flecos y hay 
actuaciones concretas que aún están pendientes de tra-
mitación o del visto bueno definitivo, porque dependen 
del Ministerio de Transportes, Movilidad y Agenda Ur-
bana o de otras administraciones, ya está en marcha en 
paralelo a las obras de la autovía el desarrollo de “una 
propuesta de integración urbana de la B-25”, que va 

OBRAS DE CONSTRUCCIÓN DE LA FUTURA  B-25, CON LA IGLESIA DE SANT BALDIRI Y EL CASC ANTIC DE SANT BOI, AL FONDO. TODO EL SECTOR QUE APARECE EN LA FOTOGRAFÍA SERÁ OBJETO DE UNA PROFUNDA RENOVACIÓN URBANÍSTICA  

X. Adell

METRÒPOLIS

Continúa en la página 8 

La futura B-25 regenerará la fachada 
de Sant Boi y le dará mayor centralidad

El proyecto de construcción de la autovía de conexión entre 
la A-2 y la C-32 incluye intervenciones de mejora urbanística

El sector contiguo a la comarcal C-245 se revitalizará con un 
nuevo equipamiento deportivos, otro cultural y más viviendas
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Mossèn Pere Tarrés (una de las dos que sustituirán a la 
actual glorieta de la Parellada) que tendrá más verde. 

El último capítulo en la carrera por la B-25 es que 
el Ayuntamiento de Sant Boi ha solicitado al Ministerio 
de Transportes que construya un aparcamiento disuaso-
rio –justo en el límite de la Zona de Bajas Emisiones 
(ZBE)- de entre 150 y 180 plazas, en el entorno de la 
confluencia de las calles Maria Girona y Bonaventura 
Calopa, un proyecto con un presupuesto que ronda el 
millón de euros. En paralelo, se habilitará un gran equi-
pamiento deportivo junto al campo municipal de la Pa-
rellada. Esta operación también incorporará una mejora 
del acceso peatonal y en bici al río y al camí del Sorral.

La guinda del pastel es que el planeamiento me-
tropolitano (Plan Director Urbanístico Metropolitano 
(PDUM) ha definido como una nueva “zona de centra-
lidad metropolitana” el área de influencia de la estación 
de FGC, es decir, aproximadamente, el espacio com-
prendido entre la rotonda de la BV-2002 con la calle 
Antoni Pujadas (frente al complejo asistencial Benito 
Menni) y la comarcal C-245.  

Sobre todo, este ámbito se va a desarrollar un “am-
bicioso” proyecto municipal, recalca el primer teniente 
de alcalde, denominado “Nova façana de ciutat” y que 
va a traer consigo la renovación de Sant Boi en cuatro 
frentes: cultural, deportivo, residencial y verde.  

El capítulo deportivo vendría cubierto por el futu-
ro complejo adyacente al campo de fútbol de ‘la Moli’ 
antes mencionado. El cultural tendría como eje la ope-
ración de recuperación del Ateneu Santboià –dentro de 
la mejora urbanística del Puig del Castell que se ha en-
cargado a la agencia Barcelona Regional- y el residen-
cial se enfocaría en la construcción de vivienda (más 
del 40% de promoción pública) en la acera de la calle 
Bonaventura Calopa que dará detrás de la futura zona 
deportiva y la escuela Parellada. También habrá cam-
bios en el sector del Oasis, porque la gasolinera conec-
tará directamente con la futura rotonda. III

METRÒPOLIS

  Viene de la página 7

VARIAS IMÁGENES DE LAS OBRAS DE CONSTRUCCIÓN DE LA B-25  EN SANT BOI Y DE LA CALZADA PROVISIONAL DE LA BV-2002  (ABAJO  A LA DERECHA)

Desde Barcelona’92

L'APUNT

Tras años de esperas -la infraestructura estaba 
prevista para los Juegos Olímpicos de Barcelo-
na’92-, de retrasos, de cambios de proyectos y 
de interrupciones las obras de la B-25 -iniciadas 
en julio de 2023- ya han superado su ecuador. 
El ramal de conexión entre la C-32 y la A2 tiene 
un trazado de algo más de dos kilómetros y me-
jorará de forma considerable las conexiones de 
Sant Boi con las vías rápidas metropolitanas, con 
nuevos y mejores accesos desde la BV-2002, la 
C-32 (en carretera del Prat y en calle Alacant) y la 
C-31C, principalmente. Además, se va a habilitar 
un nuevo carril bici de 750 metros que atravesará 
el río Llobregat y conectará con Cornellà. El pro-
yecto, ejecutado por el Mitma, va a suponer una 
inversión de más de 65 millones de euros. Una 
vez finalicen los trabajos y se inaugure la B-25 
se calcula que unos 35.000 vehículos dejarán de 
circular diariamente por el interior de Sant Boi,
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L’Hospitalet presenta la Xarxa Antirumors 
per combatre els estereotips i els prejudicis

Redacció

L
’Ajuntament de L’Hospitalet, a iniciativa de la Sec-
ció de Prevenció, Convivència i Civisme, ha posat 
en marxa a la ciutat la Xarxa Antirumors L’H 
amb l’objectiu de combatre els estereotips i preju-

dicis sobre la diversitat, que dificulten la convivència i la 
cohesió social.

Començant per la gent gran, s’impulsaran accions 
de sensibilització orientades a grups específics sobre els 
rumors que afecten tothom i, en especial, determinats 
sectors de la societat. La iniciativa es va presentar a la 
ciutadania el passat 18 de setembre en un acte al Casal de 
la Gent Gran de Ca n’Arús que va comptar amb la parti-
cipació de l’alcalde, David Quirós, i el jugador del RCD 
Espanyol Omar El Hilali, que apadrina la campanya.

L’acte va comptar amb una actuació artística que va 
intercalar narratives, cançons (boleros) i algun conte per 
a adults que tracten temes com ara el procés migratori, 
els rumors i els prejudicis que es generen. Aquesta ha es-
tat la primera acció de sensibiltzació, adreçada a la gent 
gran, que arribarà també a la resta de casals de la ciutat.

Subvenció de l’AMB
“La meva prioritat serà la de desenvolupar un programa 
d’inPer impulsar aquesta xarxa, creada amb una subven-
ció de l’Àrea Metropolitana de Barcelona (AMB), s’ha 
creat un grup motor constituït per representants de les 
diferents àrees municipals que presten una atenció més 
directa a la ciutadania, i que s’obrirà els propers mesos a 
entitats i ciutadans particulars perquè aquesta xarxa esde-

Arrenca la campanya “Els rumors ens esquitxen a tots i totes. 
Pensa, informa-te’n i actua” i un web per difondre els objectius

El jugador hospitalenc del RCD Espanyol i padrí de la campanya, Omar El 
Hilali, va acompanyar l’alcalde David Quirós en la presentació a Ca n’Arús

vingui una eina participativa i oberta.
La Xarxa Antirumors L’H s’ha posat en marxa  amb 

una campanya institucional sota el lema “Els rumors 
ens esquitxen a tots i totes. Pensa, informa-te’n i ac-
tua”, que pretén subratllar la responsabilitat de les per-
sones que creen o escampen informacions falses i dis-
criminatòries i discursos d’odi sobre determinats grups 
de població —tant en la seva vida quotidiana com en les 
xarxes socials— i que acaben perjudicant tothom.

També s’ha creat el web de la Xarxa Antirumors L’H 
(https://antirumors.l-h.cat), que ofereix informació, ei-
nes, sensibilització i la possibilitat d’adherir-s’hi, a més 
de poder compartir els rumors detectats per tal de com-
batre’ls. Des del web, i també des de les xarxes socials 
municipals, s’emetran missatges per contrarestar els ru-
mors i promoure la cohesió social.

“L’Hospitalet és, des de sempre, una ciutat d’aco-
llida i molt diversa. Les persones o sectors interessats 
a escampar rumors i generar un clima d’odi no po-
den aconseguir sortir-se amb aquesta idea d’enfron-
tar-nos entre nosaltres”, va declarar l’alcalde David 
Quirós abans d’afegir que “els discursos populistes 
s’han d’atacar directament amb polítiques públiques 
amb el propòsit que els veïns i les veïnes de la ciu-

tat vegin que les institucions sí que defensen els seus 
drets. Aquest és el repte. No permetrem que ens en-
frontin entre veïns”.

Personal de l’Ajuntament destinat a serveis d’aten-
ció a la ciutadania ha rebut ja formació per reconèixer 
rumors i actuar en conseqüència. A la tardor es preveu 
impulsar accions de sensibilització orientades a grups 
específics —gent gran, jovent, comerciants...—, en les 
quals es treballaran aspectes relatius als rumors vincu-
lats a determinats sectors de la població.

Els objectius d’aquesta iniciativa són afirmar la iden-
titat de L’Hospitalet com a ciutat hospitalària i diversa; 
identificar i respondre de manera integral a les discri-
minacions i discursos d’odi; empoderar la societat civil i 
els professionals públics perquè siguin actius en la lluita 
contra els rumors i les discriminacions; vetllar pels prin-
cipis democràtics d’igualtat i equitat; i visibilitzar i pro-
moure el bon veïnatge i el civisme des del diàleg.

Els responsables de la Xarxa Antirumors L’H recorden 
que és important estar ben informats i contrastar les notí-
cies amb fonts fiables per evitar les manipulacions; pensar 
en les conseqüències i el mal que els rumors fan a altres 
persones, i actuar denunciant-los a les xarxes socials o avi-
sant que es tracta d’informació no verificada. III

L’ALCALDE DE L’HOSPITALET, DAVID QUIRÓS (ESQUERRA) I EL JUGADOR DEL RCD ESPANYOL, OMAR EL HILALI, EN LA PRESENTACIÓ DE LA CAMPANYA A CA N’ARÚS

METRÒPOLIS

Els discursos 
populistes s’han

d’atacar directament amb 
les polítiques públiques.
No permetrem que ens 
enfrontin entre veïns

David Quirós
Alcalde de L’Hospitalet de Llobregat
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aseguro que: “Más Europa es más Baix Llobregat”), todo 
apunta a que más presencia del Baix y L’Hospitalet invita a 
pensar en más (y mejor) Govern. Y no se descartan a corto 
plazo nuevas incorporaciones que elevarían todavía más el 
listón del equipo y reforzarían la relevante presencia del 
territorio en las altas esferas de la política catalana. III

S
alvador Illa, el flamante nuevo President de la 
Generalitat, ha defendido en más de una ocasión 
que la auténtica prioridad de su Govern son “las 
cosas del comer”. Es decir, menos ideología (pro-

cesismo, independentismo y todas las variantes del fet dife-
rencial habidas y por haber) y más gestión, más acción de 
gobierno, que es lo que a fin de cuentas reclama la ciuda-
danía. Y para que el modelo funcione, Illa ha modelado su 
equipo más directo de colaboradores -consellers, directores 
generales, responsables de gabinetes, portavoces y secreta-
rios varios (conocido como sottogoverno)- fichando a alcal-
des, concejales y técnicos municipales del Baix Llobregat 
y L’Hospitalet -todos de contrastada solvencia-, lo que ha 
convertido a la familia socialista del territorio en una autén-
tica cantera de cargos de alta responsabilidad autonómica.

El President ha dejado claro al confeccionar el primer 
Team Illa que desde el minuto cero quiere agilidad a lo hora 
de tomar decisiones, quiere actores resolutivos. Y por eso 
ha dejado meridianamente claro que quienes mejor pueden 
realizar ese cometido son los primeros espadas del munici-
palismo, en general, y de la comarca en particular. 

Y ahí están incorporaciones de relumbrón como la al-
caldesa de Esplugues, Pilar Díaz, (delegada territorial del 
Govern en Barcelona); la exalcaldesa de L’Hospitalet y se-
nadora, Núria Marín (delegada del Govern en Madrid); o  

El nuevo President de la Generalitat nutre buena parte de su 
equipo con políticos y gestores de ayuntamientos del territorio

Entre los cargos de alta responsabilidad en el nuevo Govern se 
han colado tres alcaldes, diez concejales y tres técnicos locales

ARRIBA: ACTO CENTRAL DE LA CAMPAÑA DEL PSC EN LAS PASADAS ELECCIO-
NES EUROPEAS EN EL PRAT. ABAJO: EJECUTIVA DEL PSC DEL BAIX LLOBREGAT

el alcalde de Esparreguera, Eduard Rivas (ni más ni menos 
que jefe del gabinete del President), Y, como no, el rúti-
lamente nombramiento como consellera d’Educació i For-
mació Professional de Esther Niubó, hasta ese momento 
concejal del PSC en Castelldefels. A ellos hay que sumar el 
de primeros tenientes de alcalde -como Francesc Belver (de 
L’Hospitalet), ascendido a director general d’Administració 
Local) o Gina Pol (de Sant Just Desvern), designada Se-
cretaria d’Igualtat d’Oportunitats-, concejales, responsables 
políticos y técnicos hasta sumar un total de 16 elegidos. 

 Con estas primeras decisiones de Salvador Illa tras su 
elección como President  “se abre una nueva etapa de pro-
greso y bienestar en el Baix Llobregat que permitirá superar 
una etapa de inestabilidad y confrontación que no ha lleva-
do nada de positivo”, asegura Antoni Poveda, primer secre-
tario del PSC de la comarca y exalcalde de Sant Joan Despí. 
Para Poveda, salta a la vista que, con estos nombramientos, 
emerge “un gobierno centrado en las prioridades de la ciu-
dadanía: la educación y la formación profesional, la mejo-
ra y la modernización de las infraestructuras; la movilidad 
sostenible; la generación de prosperidad y la lucha contra 
las desigualdades; las mejoras laborales o la transición eco-
lógica”. Y lo más importante, según el veterano líder socia-
lista, el de Illa es un Govern que va a gobernar “para todo el 
mundo, desde el diálogo y el acuerdo con el resto de fuerzas 
políticas, los agentes económicos y sociales, el resto de ad-
ministraciones públicas y la sociedad civil.”

Parafraseando con una cierta licencia poética al propio 
Salvador Illa (quien, durante el acto central de la campa-
ña de las últimas elecciones europeas celebrado en El Prat, 

J. A. Mezquita

METRÒPOLIS

El Baix y L’H: El Baix y L’H: 
La gran cantera La gran cantera 
‘municipalista’‘municipalista’
de Salvador Illade Salvador Illa

CON EL NOMBRAMIENTO DE SU EQUIPO, ILLA DEJA CLARO QUE QUIERE AGILIDAD EN LA TOMA DE DECISIONES Y QUE QUIENES MEJOR PUEDEN REALIZAR ESE COMETIDO SON LOS PRIMEROS ESPADAS DEL MUNICIPALISMO DEL BAIX  Y L’HOSPITALET
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ELS ‘ESCOLLITS’ DEL TERRITORI AL NOU GOVERN DE LA GENERALITAT

consellera d’educació
i formació professional

Esther Niubó (Castelldefels)

Diputada al Parlament des de l’any 2015. Ha estat 
regidora i portaveu del grup municipal del PSC a 
l’Ajuntament de Castelldefels (entre 2019 i 2024).

delegada del govern
 de la geneneralitat a madrid

Núria Marín (L’Hospitalet)

Alcaldessa de L’Hospitalet (2008-2024) i presiden-
ta de la Diputació de Barcelona (2019-2023). Sena-
dora del PSC per designació autonòmica

cap de gabinet 
del president de la generalitat

Eduard Rivas (Esparreguera)

Alcalde d’Esparreguera entre 2015 i 2024 i presi-
dent de la Federació de Municipis de Catalunya en-
tre 2023-24. Regidor d’Esparreguera (2007-2015).

secretària general (conselleria 
d’igualtat i feminisme)

Sònia Guerra (Sant Boi)

Abans d’accedir al càrrec era diputada al Congrés 
on, entre altres, ha exercit de portaveu de Drets So-
cials del grup parlamentari socialista.

delegada territorial
 del govern  a barcelona

Pilar Díaz (Esplugues)

Alcaldessa d’Esplugues des de l’any 2006 i diputa-
da provincial des del 2011. Va ser diputada al Parla-
ment de Catalunya les VI i VII legislatures.

secretària d’igualtat d’oportunitats 
(conselleria d’igualtat i feminisme)

Gina Pol (Sant Just Desvern)

Primera tinent d’alcaldia de Sant Just Desvern,  
portaveu del grup municipal socialista i consellera 
comarcal de Salut del Baix Llobregat.

cap del gabinet de rel. externes i
protocol de l’oficina del president

Oscar García Saldaña (Cornellà)

És el primer secretari de l’agrupació del PSC de 
Cornellà. Va ser membre del Gabinet de l’Oficina 
de Salvador Illa quan era cap de l’Oposició.

cap de gabinet de la consellera 
d’educació i formació professional

Nelia Martínez (Cornellà)

Regidora a l’Ajuntament de Cornellà des de 2011. 
Des de març de 2021 fins l’agost de 2024 ha estat 
la coordinadora del grup parlamentari socialista.

director general d’administració 
local de presidència

Francesc J. Belver (L’H)

Del 2011 fins al 2023 ha estat Primer Tinent d’Al-
calde de L’Hospitalet. Regidor a l’Ajuntament de 
L’Hospitalet des de l’any 1999.

cap de gabinet 
de la consellera de salut

Montse Pérez (Cornellà-L’H)

Tinenta d’alcaldia a l’Ajuntament de Cornellà en-
tre els anys 2007 i 2019. Des de l’any 2019 era la 
directora del Gabinet de l’Alcaldia de l’Hospitalet.

directora general de coordinació 
interdepartamental

Monica Lafuente (Sant Feliu)

Regidora a l’Ajuntament de Sant Feliu. Ha presidit 
les àrees de Territori, Transició Ecològica i de Pla-
nejament i Igualtat. Feminisme i LGTBI.

directora general 
de joventut

Clara Quirante (Castelldefels)

Entre el 2019 i el 2023 va ser regidora de Joventut, 
Platges, Neteja, Residus i Espais Verds i Naturals 
a Castelldefels i consellera comarcal de Joventut.

assessor de polítiques 
estratègiques a presidència

Rubén Castro (Sant Andreu)

Regidor de Polítiques d’Igualtat a l’Ajuntament de 
Sant Andreu de la Barca entre 2019 i 2023 i regi-
dor de Medi Ambient entre 2018 i 2019.

assessor del secretari
 del govern

Marc Aguilà (Sant Boi)

És regidor a l’Ajuntament de Sant Boi des de l’any 
2015. Ha portat les àrees de Comunicació, d’Igual-
tat i Ciutat Cohesionadora, i Govern Intern.

adjunt a la secretaria del president
Rubén Sánchez (Esparreguera)

És secretari adjunt 
d’Organització del 
PSC d’Esparreguera, 
Ha estat Assistent de 
recerca en la  Fundació 
Carles Pi i Sunyer.

assessor en projectes i estratègies 
(conselleria de presidència)

Raúl Izquierdo (L’Hospitalet)

Fins ara tècnic al Gabinet d’Alcaldía l’Ajuntament 
de l’Hospitalet. Funcionari de carrera i especialista 
en el tractament i anàlisi de dades.

Al cierre de esta edición, Marc Cabañas Hidalgo 
(edil de Sant Feliu) se incorporó al ‘Team Illa’ 
como adjunto al cap de gabinet del conseller 
Jaume Duch (Unió Europea i Acció Exterior).
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que cubre el seguro escolar, ofrecer a los estudiantes la 
oportunidad de colaborar de manera voluntaria y gra-
tuita en una protectora de animales, una ONG o alguna 
entidad pública del Ayuntamiento de Cornellà. La idea 
es que puedan dedicar varias horas de apoyo en estas 
instituciones y, al finalizar, elaborar una memoria que 
sintetice el trabajo realizado para convalidar las 250 
horas requeridas”, concluye el profesor. 

El centro educativo de Cornellà ha proporcionado 
una posible solución para los afectados, pero no existe 
una guía común para todos los institutos, por lo que 
se desconoce si ésta puede ser la vía. “No hay un plan 
de actuación general, cada instituto se busca la vida”, 
explica del Castillo.

Reforma del sistema de pensiones
El problema empezó a principios de año, cuando en-
tró en vigor el último decreto, promovido por el Mi-
nisterio de Trabajo, que permitía a todos los alumnos 
que realizen prácticas formativas, remuneradas o no, 
estar incluidos en el sistema de la Seguridad Social. 
Esta medida, que forma parte de la última fase de la 
reforma del sistema público de pensiones, tenía como 

E
s curioso cómo una política pública, diseñada 
con el propósito de convertirse en la solución de-
finitiva para un problema social concreto, acaba 
convirtiéndose en una pesadilla para algunos in-

dividuos. Es el caso de todos los estudiantes extranjeros 
que no poseen los documentos de identificación necesa-
rios. Juan Avellán, de 24 años, y Alejandra Benavides, 
de 25, ejemplifican esta realidad. Ambos estudiantes 
procedentes de Ecuador y Colombia, respectivamente, 
están cursando un ciclo superior en Asistencia a la Di-
rección en el INS Esteve Terrades i Illa de Cornellà, y se 
enfrentan a un obstáculo inesperado: la falta de un NIE 
(Número de Identidad de Extranjero) que les permita 
realizar prácticas y cotizar a la Seguridad Social. 

“Una de las razones por las que elegimos el ciclo 
superior fue para poder tener esa experiencia práctica 
en una empresa”, explica Alejandra Benavides, que aún 

espera que pasen los dos años necesarios para poder 
empezar a tramitar el NIE. Su compañero, Juan Ave-
llán, se encuentra en una situación similar. Aún no ha 
podido tramitar el NIE y está a la espera de hacerlo 
durante los próximos meses. Pero solo en su centro, el 
instituto Esteve Terrades de Cornellà se han detectado 
ya “ocho casos de alumnos afectados por esta situa-
ción” tal como ha indicado el profesor encargado de la 
gestión de esta problemática, Luis del Castillo.

Sin reemplazo a la experiencia real
“El instituto nos ha propuesto realizar un proyecto de 
entre 250 y 300 horas, que servirían para convalidar 
las horas de prácticas”, comenta Juan Avellán. Sin em-
bargo, tanto los alumnos como los profesores recono-
cen que esto no reemplaza la experiencia real de tra-
bajar en una empresa, una de las grandes ventajas de 
la formación profesional. “Muchos estudiantes llegan 
a la FP con la esperanza de que las prácticas sean una 
puerta de entrada al mercado laboral, pero sin NIE, esa 
puerta permanece cerrada”, explica del Castillo. “Esta 
situación nos ha cogido por sorpresa”, añade. “Lo que 
intentaremos es, a través de un convenio de innovación 

Anabel Castillo Ruiz

Alumnos extranjeros de ciclos superiores 
de FP atrapados sin poder hacer prácticas

ENSENYAMENT

Dos estudiantes del INS Esteve Terradas de Cornellà relatan la 
pesadilla que sufren muchos foráneos porque no tienen el NIE

El problema comenzó a primeros de año cuando el Ministerio de 
Trabajo obligó a incluirlos en el sistema de la Seguridad Social

EN EL INSTITUTO ESTEVE TERRADES DE CORNELLÀ HAY AL MENOS OCHO ALUMNOS EXTRANJEROS QUE NO PUEDEN REALIZAR LAS PRÁCTICAS OBLIGATORIAS DEL CICLO SUPERIOR DE FP AL QUE SE HAN MATRICULADO PORQUE NO TIENEN EL NIE.
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objetivo mejorar las condiciones de todos los alumnos 
e introducir una mayor protección social para ellos. Tal 
como se expone en la sede electrónica de la Seguridad 
Social: “Se trata de una extensión de derechos que be-
neficia a los más jóvenes que, de este modo, podrán 
comenzar una carrera de cotización que les permitirá 
generar derechos a futuro”. Se presentaba así como una 
política pública de mejora de condiciones para el sector 
más joven de la sociedad. Asimismo, “una extensión de 
derechos que beneficia a los más jóvenes” no incluye a 
un grupo concreto: los alumnos que no poseen un NIE. 

Cabe recordar que la normativa actual permite la 
escolarización de cualquier persona, independiente-
mente de si cuenta o no con la documentación identifi-
cativa correspondiente. Hasta enero de 2024, todos los 
estudiantes sin papeles regularizados podían realizar 
prácticas curriculares o extracurriculares sin mayores 
inconvenientes, aunque no remuneradas. No obstante, 
la situación ha empeorado aún más para Juan, Alejan-
dra y sus compañeros afectados, ya que ahora ni siquie-
ra podrán acceder a prácticas no remuneradas debido 

a que, por su situación administrativa, tienen vetada la 
posibilidad de cotizar en la Seguridad Social. Al menos 
antes podían incluir esa experiencia en su currículum.

“El problema es que muchas veces las leyes  nuevas 
entran en vigor sin una comunicación previa clara con 
los centros educativos. Esto hace que los estudiantes 
se matriculen sin conocer que tendrán problemas para 
hacer prácticas si no disponen del NIE”, concluye el 
profesor Luis del Castillo. 

L
a Formación Profesional (FP) está 
en auge, con un notable aumento 
en la demanda en los últimos años. 
Sin embargo, este crecimiento vie-

ne acompañado de retos que complican la 
sostenibilidad de esta opción educativa. 
El acceso de los alumnos a las prácticas 
remuneradas se vuelve cada vez más 
complicado. “En la actualidad, nos so-
bran prácticas no remuneradas”, explica 
Luis del Castillo, “pero nos faltan plazas 
para la formación dual, que es la remu-
nerada”. Esta modalidad permite a los 
estudiantes trabajar en empresas mientras 
continúan con sus estudios, lo que la con-
vierte en una opción altamente deman-
dada. No obstante, la oferta es limitada: 
“Solo podemos cubrir alrededor del 50% 
de la matrícula de segundo curso. Si te-
nemos 120 alumnos, solo disponemos de 
60 plazas en empresas que ofrecen prác-
ticas duales. El resto debe conformarse 
con prácticas no remuneradas”, expone el 
profesor del instituto de Cornellà.. 

Esta situación ha generado un exceso 
de oferta en prácticas no remuneradas. 
“Hay muchas empresas que buscan beca-
rios o estudiantes en prácticas sin ofrecer 
retribución, y tenemos tantas ofertas que, 

en ocasiones, debemos rechazar algu-
nas”, añade del Castillo. El aumento de 
la demanda de FP también ha llevado a 
la necesidad de adaptación de los centros 
educativos. “Antes teníamos clases de 20 
o 25 alumnos, pero ahora estamos alcan-
zando los 30 por clase, como si fuera la 
ESO”, comenta el profesor. 

Los ciclos formativos cotizan al alza, 
pero su capacidad de adaptación a las 
necesidades del mercado laboral y la si-
tuación administrativa de los estudiantes 
también tiene complicaciones. Las prácti-
cas, un pilar fundamental de la FP, se ven 
amenazadas por obstáculos burocráticos, 
falta de plazas remuneradas y algunas 
deficiencias en la gestión de las políticas 
educativas. Mientras no se encuentren 
soluciones, alumnos como Juan y Alejan-
dra seguirán en el laberinto de un sistema 
que, a pesar de sus buenas intenciones, no 
siempre ofrece salidas a todos. III

Dos aspirantes por plaza remunerada

ENSENYAMENT

EL ESTEVE TERRADAS HA OFRECIDO COMO ALTERNATIVA A LOS ALUMNOS EXTRANJEROS ELABORAR UNA MEMORIA QUE CONVALIDE LAS 250 HORAS REQUERIDAS

Las políticas públicas siempre tienen ganadores y 
perdedores, nunca son perfectas y nunca logran acoger 
a todo el mundo. Siempre hay alguien que queda fue-
ra. Por eso, es esencial buscar soluciones alternativas, 
evaluar resultados y ajustar la idea central de cualquier 
proyecto. A menudo, se desarrollan respuestas prácticas 
para incluir a aquellos grupos que no se beneficiaban 
completamente del aparente avance o mejora. Y mien-
tras tanto, Alejandra y Juan continúan esperando. III

Elegimos este ciclo 
superior para poder 

sumar una experiencia 
práctica en una empresa
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Jorge I. Aguadero Casado
La entrevista con Liang tuvo lugar el pasado 10 de 

septiembre en la biblioteca de la escuela, reformada por 
la joven arquitecta Cristina Bao, quien nos hace ama-
blemente de traductora. La tarde había sido una jornada 
festiva; pues se inauguraba por todo lo alto la nueva 
etapa de la escuela, con la presencia de autoridades 
como el Cónsul General de China en Barcelona en fun-
ciones, Hu Aimin, y el alcalde de Viladecans, Carles 
Ruiz, así  como el director del Institut Confuci de Bar-
celona, Li Peihua. Hubo actuaciones artísticas musica-
les y de artes marciales que fueron muy celebradas por 
las familias que allí se dieron cita, así como un esplén-
dido catering, aunque lo que más me llamó la atención 
fue que, a la hora de concluir el acto, Liang y su familia 
fueron a la puerta y se despidieron, una a una, de todas 
las familias. Son estos actos los que nos dan la medida 
de las personas y, por lo que a mí respecta, tuve claro 
cuál iba a ser el tono de la entrevista.

Ryan Liang me dijo que, estando en un bar, se en-
teró por casualidad de que la escuela iba a cerrar por 

problemas económicos. Podía haber mirado a otro lado, 
dejar pasar la conversación porque… ¿a quién le impor-
ta que una entidad formativa con 45 años de historia 
tenga que echar el cierre? A él y a su familia, sí. Mucho. 
¿Se preguntan el porqué de los vínculos de esta familia 
con Cataluña? Pues tan sencillo como que este inversor, 
en una estancia por negocios en Barcelona, se enamoró 
de nuestra tierra y, al regresar a China, le propuso a su 
esposa establecerse aquí. Ella aceptó, pagaron la con-
secuente Golden Visa y se establecieron en tierras cata-
lanas. La filantropía de la familia Liang no empieza ni 
acaba con los hechos que les contamos, más adelante, 
en futuros artículos, retomaremos estas buenas obras y 
otras experiencias que nos ayudarán a visualizar dis-
tintas aportaciones de la comunidad china en Cataluña.

A lo largo de nuestro encuentro, Ryan Liang com-
partió con El Llobregat el tipo de actividades en las que 
ha desarrollado su actividad empresarial, trabajando 
primero en un periódico y luego en Internet, así como 
abriendo varias empresas en China, entre las que men-

El Cónsul General de China en Barcelona en funciones, Hu Aimin, 
y el alcalde Carles Ruiz estrenan la nueva era de la escuela Teide

Ryan Ling se despidió una a una de todas las familias de los 
alumnos matriculados en un centro educativo de espíritu oriental

Más allá del dinero: el inversor chino 
que ha salvado un colegio de Viladecans

EL CRONISTA DE ‘EL LLOBREGAT’, JORGE I AGUADERO (IZQUIERDA), DURANTE LA ENTREVISTA CON RYAN LING, EN LA QUE LA ARQUITECTA CRISTINA BAO (DE ESPALDAS) HIZO DE TRADUCTORA OCASIONAL (FOTOS: JINGYAN)

ENSENYAMENT

L
a conversación que El Llobregat ha tenido con el 
inversor chino Ryan Liang (Pekín, 1978) es de 
las que devuelven la fe en la humanidad. Todos 
sabemos que vivimos en un mundo constante-

mente acelerado, materialista, falto de valores… pero 
a veces la luz llega desde tierras lejanas y extiende su 
protección sobre una pequeña comunidad.

El inversor chino Ryan Liang nos recibe en la Esco-
la Teide de Viladecans -la que ha conseguido salvar del 
abismo con su aportación económica- con un polo que 
lleva el escudo del propio centro bajo un traje negro dis-
creto. Fue un primer contacto alentador, pues me llamó 
la atención que ni él ni su familia responden al tipo de 
empresarios presuntuosos, sino que se muestran cerca-
nos en el trato. Pero vayamos por partes, siendo fieles a 
la cronología en tanto nos sea posible.
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El colegio Teide de Viladecans, con más de 
40 años de historia y 230 niños escolariza-
dos, estaba hasta el año curso pasado ges-
tionado por una cooperativa de familias y 
había anunciado su cierre ante la pérdida de 
matrículas por la baja natalidad en el muni-
cipio, agravada en los últimos cuatro años. 
La sorprendente aparición de Ran Liang, 
que se ha hecho con la titularidad duran-
te los próximos cinco años (con la única 
condición de que se imparta mandarín en 
horario lectivo), ha permititdo rescatar a la 
escuela y evitar que baje definitivamente la 
persiana. Las clases de lengua oriental se 
imparten a todos los alumnos del centro 
-desde P-3 hasta cuarto de la ESO- dentro 

de la ‘sexta hora’ de la que disponen los 
centros concertados.   

La directora del Teide, Núria Fuertes, 
reconoce que el mandarín “es muy difícil 
de aprender, pero cualquier idioma cuanto 
antes se empiece a estudiar, más posibili-
dades de éxito”. “Suena raro, no entraba en 
los planes de nadie que tu hijo aprenda chi-
no, pero puede ser una buena opción para 
el futuro”, admite Jessica Juárez, madre 
de dos alumnos de la escuela. Además, la 
intención del centro es enseñar chino con 
canciones, juegos y manualidades.”No será 
el típico libro y a estudiar”, aseguran.  Y de 
postre, Liang, ha regalado a los niños sus 
nuevos uniformes (que lucen en la foto).

L’APUNT
Mandarín desde P3 hasta 4º de la ESO

cionó una de diseño de animación y otra de publicidad.
Ryan Liang es una persona muy educada. No le ve-

rán hacer aspavientos ni dirigirse con aires de superio-
ridad a otras personas sino que, en los eventos en los 
que hemos coincidido, mantiene un perfil bajo, con voz 
tranquila. Habiendo tantas personas como peces en el 
mar uno nunca sabe qué se oculta tras las apariencias, 
pero tengo la sincera opinión de que valora más una 
tarde con sus seres queridos que ir a fardar con un su-
perdeportivo. Supongo que, por eso, quien pudo haber 
mirado a otro lado actuó, salvó la escuela y aseguró 
oportunidades a niños y niñas que no son sus hijos. 

Sobra decir que, cuando este cronista de El Llobre-
gat tuvo ocasión de hablar con las profesoras y la direc-
ción de la Escola Teide, constató que el agradecimiento 
de sus palabras sólo tenía rival en la alegría de sus ojos. 
Los niños, correteando por el patio de césped artificial 
que han empezado a disfrutar, son viva imagen de feli-
cidad; en cuanto a las aulas y el resto de equipamientos, 
tengo la convicción de que este recién iniciado curso  

2024-25 (y todos los que vengan después) va a ser muy 
especial para todos ellos.

Cuando le pregunté sobre sus expectativas con res-
pecto a los estudiantes a los que está apoyando, me 
sorprendió su reflexión, pues además de esperar que la 
escuela siga ofreciendo un alto rendimiento estudiantil, 
le preocupa mucho que los estudiantes sean felices. Es 
una clave que enfatiza varias veces en nuestra charla, 
además de poner en valor las clases de música, educa-

ción física y lenguaje. “(…) Especialmente porque he-
mos agregado chino, para que los estudiantes tengan 
mayores oportunidades de futuro”, haciendo mención 
a la asignatura extraescolar que ejemplifica el carácter 
internacional de esta nueva etapa de la Escola Teide. A 
continuación, reforzando la idea que antes les dije, aña-
dió que “(…) vivimos en tiempos rápidos, hay mucho 
ego, muchos mensajes de los medios de comunicación 
te empujan al éxito, pero nadie se preocupa por ti”. III

A LA IZQUIERDA: FIESTA DE APERTURA DEL CURSO. A LA DERECHA: EL ALCALDE CARLES RUIZ Y EL CÓNSUL GENERAL DE CHINA HU AIMIN (FOTOS: JINGYAN)  

Vivimos tiempos de 
mensajes que te 
empujan al éxito pero 

nadie se preocupa por tí



                           
                           
                           
                           
                                                                                                                                                                              

16 Octubre 2024 - Número 204lll MOLT A DIR
MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010

Marina Sánchez Tabuenca

D
esprés d’haver demanat la jubilació al Papa, Cortés es-
pera que se li pugui trobar successor. No és fàcil. No 
tothom està disposat a desprendre’s de la seva pròpia 
vida per a entregar-la a Déu, cosa que ell fa amb au-

tèntica devoció i enteresa. Tampoc serà fàcil trobar algú amb 
la claredat d’idees que té el Bisbe santfeliuenc, que entén el 
sacrifici i el privilegi d’aquesta vida.

Com està?
Estic a mitges. Estic bé perquè no tinc especials molèsties, tret 
d’uns dolors que s’han cronificat després del tractament, que 
ha estat eficaç durant pràcticament tres anys i ara ha revifat el 
mieloma, com sol passar amb aquests tipus de càncer de sang. 
Ara estic en un impass entre un tractament de manteniment i un 
experimental. 

Està cansat?
Sí, una mica cansat. S’ha de fer un esforç físic i de voluntat per 
a tirar endavant moltes vegades. 

Ja ha demanat la jubilació al Papa. 
Sí, vaig demanar-la perquè està entre manat i recomanat en les 
nostres normes del codi canònic que els bisbes, en complir 75 
anys, demanem el relleu al Papa. Jo, a més de l’edat, també arros-
sego la malaltia des del 2013; a més, convé que sempre hi hagi una 
renovació. Però de moment està trigant molt aquesta petició que 
vaig fer, espero que no trigui massa més.

Costa trobar candidats?
Segurament sí, no en sabem la causa. Jo vull creure que el proble-
ma és trobar en els candidats vots favorables coincidents, perquè 
s’ha ampliat molt la consulta, i quantes més opinions es demanin, 
més difícil és trobar confluències.

La causa pot ser l’estil de vida que ha de seguir un bis-
be? 
La vida d’un bisbe és dura, però també té moltes coses per gau-
dir, perquè tens una visió de l’Església molt universal i coneixes 
moltíssimes realitats que són bones, que estimulen, que fan viure, 
així com també coneixes problemes de la societat i de l’Església 

E
l Bisbe Agustí Cortés Soriano (València, 
1947) va afrontar fa 20 anys la difícil mis-
sió de dirigir una diòcesi de nova creació: 
la de Sant Feliu de Llobregat. A Eivissa va 

ocupar, també, aquest càrrec al 1998. Amb una 
vida que, diu, no li pertany, on més se’l necessiti 
és on serà.

que són de molt difícil solució. La vida del bisbe és un repte que 
s’ha de viure amb disponibilitat, humilitat i sense perdre l’ànim, 
entenent que hi ha moltes coses que sobrepassen la teva perso-
na. La temptació d’un bisbe és desentendre’s i refugiar-se, però 
si t’impliques en la vida de la gent, com va manar Jesucrist, una 
mica dura sí és.

És molt diferent a la vida d’una altra persona?
Jo soc un ciutadà molt normal i membre del poble de Déu, com 
deia Sant Agustí: “soc germà entre vosaltres i per a vosaltres soc 
bisbe”. La meva vida sí que té coses molt específiques, per exem-
ple el no disposar de tu mateix: el bisbe es una persona desapro-
piada, no pot decidir descansar o tenir vacances, és una persona 
per a tots i per a Jesucrist i això de vegades costa perquè l’ego, la 
persona, es revela, tothom vol viure per a ell mateix. 

Per què va escollir tenir una vida de servei?
Vaig escollir-la quan tenia 17 anys, edat en què vaig entrar al 
seminari. En aquell moment el meu pensament era que la meva 
vida, que l’havia rebuda per part de Déu, volia tornar-se-la a Déu; 
aquest va ser el principi de la meva vocació. Quan era a punt d’en-
trar a la universitat em vaig plantejar “què fas per Déu?”: li volia 
tornar el que m’havia donat. Tenia davant les possibilitats i volia 
ser un apòstol que servís a la comunitat, per a mi això era la font 
de l’alegria, de la meva realització. 

Des de petit sempre ha tingut una relació amb la religió 

i amb Déu?
He tingut fe, sí. El meu pare estava molt compromès i la meva 
mare era molt religiosa; la fe impregnava tota la vida familiar. Al 
col·legi, tot l’ensenyament elemental i de batxiller era un ensenya-
ment molt obert al món, tal com feien els marianistes, però alhora 
molt identificat amb l’Evangeli, vaig trobar una fe més oberta i 
dialogant que la que havia conegut en alguns àmbits de la parrò-
quia i la família.

Els seus pares van alegrar-se del camí que va escollir 
seguir?
Sí, es van alegrar moltíssim. La sensibilitat religiosa dels meus 
pares i la seva entrega a l’Església era molt clara, així que vaig 
rebre molt recolzament de la família; altres companys no van te-
nir-lo. A més, el meu pare coneixia molts capellans, així que jo 
ja tenia davant models de prevere que passaven moltes estones 
de la seva vida acompanyant els joves, i això a mi m’agradava, 
en aquell moment pensava que era la feina que donava sentit a la 
meva existència. 

Ha mantingut durant aquests anys la idea que aquesta 
feina és la que dona sentit a la seva existència?
Avui en dia, els meus companys de col·legi són avis, professionals 
ja consagrats, amb la seva família, el seu treball. Sí m’he plantejat 
algunes vegades aquesta qüestió: jo podria ser a dia d’avui qualse-
vol treballador amb la seva família, però sempre he sostingut que 
un capellà ha de viure aquest sentiment: soc capaç de treballar, 

MARÍA VASCO: Marxadora. Rècord estatal de ruta en 5, 10 i 20 km, bronze a Sidney 2000, i or a la Copa d’Europa 2009 i a la Copa del Món 2010

“Es vol que l’Església aparegui com la gran 
pecadora però estadísticament no ho som”

AGUSTÍ CORTÉS, Bisbe de Sant Feliu de Llobregat

AGUSTÍ CORTÉS ASSEGURA QUE LA VIDA D’UN BISBE ÉS UN REPTE QUE S’HA DE VIURE AMB HUMILITAT, DISPONIBILITAT I SENSE PERDRE L’ÀNIM,    
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de tenir família, d’estimar una dona, de tenir fills,... i perquè soc 
capaç, trio la vida del sacerdot o del prevere.

Ara bé, quan vaig acabar filosofia i vaig començar teologia, 
durant la meva formació, va haver-hi un moment en el qual se’m 
van obrir alguns interrogants importants per qüestions d’idees. A 
mi em semblava que la filosofia m’havia obert la capacitat de la 
raó humana i de la ciència, donava sentit a la vida. Però quan vaig 
començar a estudiar teologia em vaig adonar que allò no era sufi-
cient per a donar satisfacció, en el sentit profund, a la meva vida. 
Vaig viure aquest moment de dubtes que em va fer estudiar, buscar 
i parlar més. Aquell moment sí que va ser un moment important, 
jo crec que de prova, del qual vaig sortir amb més convicció i més 
forces per a viure en la fe.

Què és la fe?
La fe cristiana es refiar-se de la persona de Jesucrist. La fe abstrac-
ta és refiar-se d’una idea, d’una causa, d’un objectiu. Per exemple, 
l’amistat: crec en un amic perquè em refio d’un amic. En aquell 
moment, jo volia deixar-me enlluernar més per la presència de 
Jesucrist que per un objecte, una idea, un ideal o una altra persona, 
i aquest moment va ser el moment en què vaig entendre què volia 
dir creure: creure és un component de l’amistat. L’amistat no es 
construeix amb la raó ni amb la ciència, l’amistat sorgeix per sin-
tonia, perquè tota la meva persona està implicada, i no renuncio a 
ser raonable ni a ser científic, però resulta que la meva vida està 
colpejada per la presència d’un altre que mereix la meva existèn-
cia donada. Això es la fe, la fe és fiar-se. 

Déu existeix? 
Naturalment, sinó jo no seria aquí [riu]. Per a mi no només exis-
teix, sinó que és l’únic que existeix realment, és el que dona sentit, 
llum i claredat a tot el que veiem, als nostre sentits, al que pot 
investigar un científic, pensar un filòsof o cantar un poeta; és el 
pal de paller, l’encaix de totes les peces.

Vostè ha articulat la seva vida envers una cosa de la 
qual no té certesa absoluta
Doncs continuant amb l’exemple que posava de l’amic: mai tens 
certesa de l’amistat, tens signes, cops d’ull, algunes espurnes que 
surten, encara que no siguin el propi foc. Hi ha indicis que Déu 
existeix, ens estima i dona sentit a l’existència i, quan et refies de 
la paraula de Déu, sents un goig i una satisfacció que serveixen 

d’argument per a continuar endavant, per conèi-
xer-lo més. És molt semblant a l’amistat, jo puc 
dubtar que el meu amic sigui amic, però si conti-
nuo i renovo la meva confiança per ell, vaig fent 
camí i vaig confirmant amb la vida allò que era 
realment una intuïció: realment aquesta persona 
m’estima. Doncs així passa amb Déu, fas camí.

Quant a altres déus, com pot una persona 
atea triar una religió?
El referent més important és l’efecte que produeix 
en tu, quan segueixes una via o una altra. També 
està la raó: has de pensar en les eines per discer-
nir quin camí triar, que estan sobretot en l’expe-
riència. És com si dius “tinc un molt bon grup 
d’amics”, has d’estar-hi per a experimentar-ho, no 
es pot explicar. L’argument important per a triar és 
experiencial i existencial, però també tu tens ulls i 
pots analitzar, conèixer la historia o escoltar el que 
diuen persones convertides, sobretot els exemples 
de les dones intel·lectuals que s’han convertit, com Edith Stain. 
Quan analitzes l’itinerari d’aquestes persones, no són persones 
que han anat a un supermercat d’idees i han dit “aquesta m’agra-
da, aquesta no”, hi ha hagut una recerca important afectiva, intel-
lectual i sensible i hi ha hagut un aprofundiment fort: què és el que 
sento, què vull, què vull per al mon?

Sembla que la imatge que es té de l’Església per part 
de la gent jove és que està relacionada amb un ambient 
més conservador, i molts no s’hi veuen representats.
Sí, els estereotips. A la meva època l’Església estava molt cari-
caturitzada, en les manifestacions culturals dels anys 60 es feia 
sistemàticament un esforç per manifestar la ridiculització d’un 
cert llenguatge, d’una devoció buida, del prevere hipòcrita o del 
vell que insisteix en una religió formalista, no autèntica. Són es-
tereotips, això no és l’Evangeli. Però encara ara hi ha polítics i 
moviments culturals que continuen volent donar aquest imatge. 
Jo veritablement no em sento identificat amb aquesta Església que 
critiquen i ridiculitzen.

Si hi ha un error dins l’Església, com abusos o malversació, 
es posa en primera plana perquè té molta clientela, precisament 
perquè és escandalós, un cop molt fort per a l’Església per la seva 

incoherència, pel pecat. Això fa pensar que l’Església està molt 
allunyada de la sensibilitat del món. Però et puc dir que hi ha coses 
bones evangèliques, autèntiques, silenciades sistemàticament als 
grans mitjans de comunicació perquè “no són notícia”.

Parlant dels abusos: segueixen sortint casos. Potser 
el que és escandalós és la suma d’abusos en aquesta 
sola institució, que es presenta com a referent moral.
La suma no dona aquest resultat, estadísticament no són més grans 
a l’Església. Els abusos sexuals es donen sobretot a la família i en 
l’àmbit esportiu i educatiu, del qual l’Església sí que té alguna 
responsabilitat. Hi ha una intenció que l’Església aparegui com 
la gran institució pecadora de la societat, però estadísticament no 
ho som. Ens saben molt greu aquests errors i aquests pecats, pa-
tim molt en aquest sentit perquè l’Església està cridada, i així es 
presenta, a ser referent moral, i això és una traïció al nostre propi 
ésser. Els abusos i falsejaments de l’Evangeli són hipocresies, el 
pecat més greu que va denunciar Jesús.

Que existeixi aquesta debilitat no vol dir que haguem de de-
formar la realitat, ja voldríem que es fes un estudi objectiu sobre el 
tema. I assumim la nostra responsabilitat, però ni molt menys som 
els únics ni els que més. 

Tothom pot arribar a Déu?
Sí, pot arribar al Déu dels filòsofs. El Déu s’accepta com a hipòte-
si, però no afecta a la vida de cada dia, és una peça per a entendre 
el món. Com em deia un professor geòleg: “per a mi, jugar amb 
la hipòtesi de Déu és més fàcil per a entendre el món i la natura”. 
La raó i la ciència poden arribar a aquest punt, a afirmar que Déu 
existeix, que és un absolut i és fonament d’aquesta maquinària 
immensa en la qual vivim. Ara, altra cosa és si em preguntes si 
tothom pot arribar a Déu pare nostre, al Déu que crea un poble de 
fraternitat, que compromet la teva existència, el teu afecte, la teva 
ment,... Jo, aquest Déu l’he trobat en Jesús. 

Van costar els inicis de la Diòcesi de Sant Feliu després 
de l’escissió de la de Barcelona?
Quan vam començar ja sabíem que hauríem d’anar pel camí de la 
humilitat, sense fer grans coses i anar mica en mica creant les es-
tructures que la mateixa vida, la necessitat, demanés. Va ser un rep-
te assumir una realitat molt petita en quant a possibilitats materials 
i personals. En aquest sentit sí va costar una mica, perquè alguns 
pensaven que es perdien mitjans, tradicions, i vam començar sense 
trencar els vincles amb Barcelona. Hem intentat que entri dins el 
cor i la consciència de les persones formar part d’un poble de Déu 
que camina tenint com a referència una diòcesi nova. III

“L’ordenació de dones no ha fet creixer la fe”
Les dones mai han accedit als alts càrrecs dins 
l’Església, creu que en algun moment ho faran? 
Com més gent hi hagi per a accedir a aquests 
càrrecs, més probabilitat de candidats per a, per 
exemple, la seva successió.
Jesús va triar homes, però era molt sensible a la vàlua de 
la dona dintre del grup de deixebles i al paper de les dones 
dins la vida primitiva: acollien la comunitat. A l’Església 
hi ha una doble via de valoració i una és més important que 
l’altra: la valoració de les persones que estan cridades a fer 
un servei determinat a la comunitat i la de les persones que 
són cridades pel seu carisma, la vàlua personal. La valora-
ció de la persona en el segon criteri és més important que 
la primera. El que pensem a l’Església és que les dones 
han d’aportar el seu servei carismàtic perquè la seva vàlua 
aporta una riquesa que no es pot inventar ni fabricar. I exis-
teixen dones que tenen moltíssima influència.

Algunes confessions protestants han acceptat 
l’ordenació de dones, però no es veu que hagi cres-
cut ni la fe ni el cristianisme a les seves comunitats.

No tant per una millora, però no creu que 
probablement calgui més gent en un futur 
per la disminució de la quantitat de gent de-
dicada a la vida de religiós?  
Fa uns 30-40 anys em deia un bisbe que la societat 
s’estava allunyant de la religió, perquè la gent era més 
culta, que la pregària desapareixeria; i ha estat tot el 
contrari. Ara, la setmana vinent, marxo a Lourdes, a 
una peregrinació que es fa anualment, i aquest any té 
més gent que mai. Jo no me’n fio massa de les profeci-
es perquè, quan vaig començar a l’Església, les profe-
cies que hi havia en aquell moment no s’han complert 
de cap manera. No sabem com marxarà la història. 

LA CLAU
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Ana Ruiz

E l eloj ‘running’ en la muñeca no sólo conoce las pulsacio-
nes y ritmo cardíaco; la distancia recorrida y la velocidad 
imprimida en el trayecto. Datos que el deportista contro-
la diariamente cuando sale a correr por la ciudad. Ade-

más de las aplicaciones pensadas para los amantes del deporte 
urbano, este reloj puede abrirse a otras finalidades. Una de ellas: 
la salud mental. Es lo que piensan los integrantes de un equipo 
de investigación que en estos momentos trabaja en el nuevo cen-
tro de Recerca i Innovació (RISE) del Parc Sanitari Sant Joan de 
Déu. Se trata de uno de los proyectos que están en marcha en el 
centro samboyano y que pretende concretar qué tipos de aplica-

“No hay psiquiatras y psicólogos en el mundo para una cobertura total 
pero la tecnología nos ayudará a llegar a todos los que lo necesiten” 

El Parc Sanitari Sant Joan de Déu lidera un nuevo paradigma en 
atención: ingresos más cortos, seguimiento ambulatorio e inserción

ciones debería tener un reloj parecido al descrito, pero pensado 
para los pacientes que han superado una depresión. El reloj o 
pulsera en la muñeca del paciente podrá dar pistas sobre las pro-
babilidades de recaída. ¿Cómo lo hará? “A través de esos relojes 
o pulseras, podríamos disponer de datos clave para detectar el 
estrés de las personas: la variabilidad del ritmo del corazón, por 
ejemplo”, explica el director de Docència, Recerca i Innovació 
del nuevo centro del Parc Sanitari Sant Joan de Déu, Josep Maria 
Haro. “A través del dispositivo, también podríamos acceder a 
otro elemento de análisis: los patrones de sueño del paciente. Y 
todo ello nos ayudaría a detectar el inicio de la recaída”.   

Finalmente, los expertos elaborarán algoritmos en base a 
estos datos; y estarán en disposición de anticipar el momento 
aproximado de la recaída. Se trata de avanzarse al peor esce-
nario y actuar con celeridad para ayudar al paciente antes que 

vuelva a verse atrapado en la pegajosa telaraña de la tristeza 
más profunda. Otros equipos del mismo centro han abierto la 
puerta a líneas de investigación que utilizan la realidad virtual 
en el tratamiento de rehabilitación cognitiva. 

Hay más ideas cocinándose en el laboratorio de la salud 
mental con sede en Sant Boi.  “Uno centrado en la investigación 
de la esquizofrenia,otro, en la depresión resistente. También es-
tamos midiendo la eficacia de una generación de fármacos psi-
codélicos en el trastorno de estrés postraumático o depresión”. 
Pero no existen fármacos en el mundo y tampoco psiquiatras 
o psicólogos suficientes, advierte el director de Docencia del 
centro especializado del Parc Sanitari Sant Joan de Déu, “para 
atender a todas las personas que sufren o van a sufrir en un 
futuro enfermedades mentales”.  Este es el diagnóstico sobre el 
que se fundamenta el factor común que atraviesa la mayoría de 

IMAGEN DEL INTERIOR DEL NUEVO CENTRO DE RECERCA I INNOVACIÓ (RISE) DEL PARC SANITARI SANT JOAN DE DÉU, EN SANT BOI., UN AUTÉNTICO LABORATORIO DE INVESTIGACIÓN ESPECIALIZADO EN SALUD MENTAL

‘tecno-salud mental’‘tecno-salud mental’

Sant Boi escalaSant Boi escala
en pro de la en pro de la 
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las investigaciones que se están desarrollando desde el pasado 
verano en el parque sanitario que tiene su sede en la ciudad del 
Baix Llobregat: la tecnología.  “Incluir las nuevas tecnologías 
en los tratamientos. Sí, este es el nexo de unión de muchos de 
los proyectos. Sin tecnología será imposible atender a tantas 
personas”, concluye Josep Maria Haro.

Detrás de este puzle de ideas; proyectos de investigación; 
recogida y análisis de datos que se dan cita en el nuevo espacio 
del parque sanitario, el objetivo último de Sant Joan de Déu 
pasa por compartir el conocimiento cultivado en las áreas de 
trabajo recientemente inauguradas. Y hacer avanzar esa cuer-
da de conocimiento estirándola hacia también nuevos terrenos, 
fértiles en ciencia, conocimiento y empatía respecto al sufri-
miento humano. Los expertos liderados por el doctor Haro se 
han entregado a una misión: la de transformar el modelo de 
abordaje de los trastornos de salud mental del siglo XXI. 

Se trata de cambiar la mirada y el ángulo de tiro de las 
cámaras que grababan hasta ahora los desórdenes de la mente. 
“Este cambio de paradigma se hace visible durante y después 
de la pandemia”, explica el doctor Antoni Serrrano, director 
de Salud Mental del parque sanitario. Supone un gran cambio 
porque la sociedad “toma conciencia definitiva del problema” 
en el 2020. Antes del inicio de la pandemia de la Covid-19, la 
psiquiatría llevaba décadas de desarrollo. De los años 50 a los 
80 del siglo XX se incrementó el número y tipología de me-
dicamentos, aunque se mantuvieron intactos los tratamientos 
clásicos. Estos comienzan a cambiar a diez años después con la 
estimulación magnética transcraneal, por ejemplo. 

Recuperar el equilibrio vital
El objetivo era el de hallar los tratamientos adecuados 
y alterar algunas condiciones del cerebro para que los 
pacientes recuperaran su equilibrio vital. El cerebro, ese 
órgano central que ejerce control sobre el resto de órga-
nos del cuerpo humano, y del que ‘’sabemos más, pero 
no lo suficiente”. Lo que sí sabe la comunidad científica, 
continúa el director de Salud Mental, es que “sin apoyo 
familiar o social, el paciente que sufre una enfermedad 
crónica pasará por ingresos largos, de meses e incluso 
años”. Y esto es lo que los últimos tratamientos, basados 
en ese paradigma y mirada nuevos, pretenden cambiar. 

“La psiquiatría está evolucionando de un modelo hospi-
talario a otro comunitario- explica Antoni Serrano- donde el 
tratamiento y la supervisión se hace desde los ambulatorios, 
los hospitales de día, los centros de rehabilitación comunita-
ria o centros de salud mental”. Siempre que sea posible, el pa-
ciente se inserta en la sociedad y no se le aísla en un espacio 
donde convive exclusivamente con otros enfermos. Por tanto, 
los ingresos de una duración relativamente corta se imponen 
en el modelo psiquiátrico en Cataluña. “Las comunidades de 
respuesta para los pacientes son polivalentes, casi individuali-
zados y adaptados a cada paciente”. 

En este sentido, Sant Joan de Déu lleva a cabo una prueba 
piloto que consiste en ofrecer al enfermo una horquilla de aten-

ción desde las 8 de la mañana hasta las 8 de la tarde, como si 
de un ambulatorio se tratara. “La persona puede así aprender a 
convivir con la comunidad, pero si tiene un problema con los 
vecinos, con su alimentación, con sus hábitos de vida…puede 
venir al centro y será atendido por nosotros”, añade el doctor 
Serrano. Existen otras formas de atención: la hospitalización 
domiciliaria ( el paciente sigue el tratamiento desde su casa);  
o  programas específicos destinados a diferentes colectivos: 
migrantes, discapacitados o personas sin hogar. Sin olvidar, los 
tratamientos dirigidos en exclusiva a las familias. 

Origen desconocido
No conocemos el origen de las enfermedades mentales, pero 
sí algunos de los factores que las desatan. Todas las corrientes 
de conocimiento han aportado su teoría para explicar por qué 
el sufrimiento humano puede acabar extendiendo la enferme-
dad. La psicología, a través de la palabra, bucea en el entorno 
familiar, afectivo y emocional. La psiquiatría biológica estudia 
cómo las alteraciones en el proceso de maduración del cerebro 
durante la adolescencia pueden verse alteradas. Algunas enfer-
medades mentales están vinculadas al proceso orgánico del ce-
rebro y otras surgen del entorno familiar, social, laboral… Un 
mal paso en la vida, la historia de otros sobre los hombros de 
esa persona, una palabra, un accidente, una agresión. El guión 
de la vida parece el de una historia de supervivencia. Todos y 
cada uno de nosotros salimos de casa confiados para disfru-

ARRIBA: PERSONAL DEL RISE EN PLENA JORNADA DE TRABAJO
ABAJO: UNA IMAGEN EXTERIOR DEL NUEVO CENTRO DE INVESTIGACIÓN

El Parc Sanitari Sant Joan de Déu inauguró 
el centro de Recerca i Innovació (RISE) el 
pasado mes de julio.  El objetivo último de 
este espacio es el de reunir la excelencia en 
el ámbito de la salud mental y ser referen-
cia en Europa. Cuenta con una superficie 
de 3.000 metros cuadrados. En el edificio 
trabajan 200 profesionales que lideran 160 
proyectos de investigación. Las obras para 
la construcción del nuevo centro han com-
portado una inversión de más de 6 millones 
de euros; dos de los cuales proceden de una 
subvención de los fondos FEDER, gestiona-
da por el departament d’Universitats i Re-
cerca de la Generalitat de Cataluña.

L’APUNT
La excelencia de un referente en Europa

El Parc Sanitari apuesta por 
la fuerza de la palabra 
como complemento al 
tratamiento farmacológico

¡

UNA IMAGEN DE LA VISITA INAUGURAL DEL RISE DE SANT BOI  EL PASADO MES DE JULIO

tar de un nuevo día, pero corremos el riesgo de toparnos con 
un obstáculo inesperado. Esa selva social que nos rodea es un 
lugar repleto de oportunidades y una superficie inmensa para 
explorar. Un espacio potencialmente maravilloso que, sin em-
bargo, alberga peligros agazapados y dispuestos a asaltarnos en 
cualquier momento.  

Los psiquiatras no pueden regenerar el cerebro, pero 
sí ayudan a recuperar el equilibrio del órgano vital. En esa 
ardua tarea, los profesionales han encontrado dos aliados: la 
lucha de las familias de los pacientes para acabar con el estig-
ma de la salud mental; y la complicidad de buena parte de la 
sociedad que entiende cada vez más, hace gala de una mayor 
formación científica y empatiza con familias y pacientes. III
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Jordi Gispert

S ols  26 anys, edat molt jove però ja entrada en l’exper-
tesa si es té en compte el ple context d’aquest esport. 
Expressió sempre vivaç, perseverant i amb cert caris-
ma per bregar-se en tots els fronts i ser fidel al seu 

conjunt. Amb l’estatura mitjana i condició física ideal aques-
ta noia hospitalenca és en el seu ple rendiment. Paula Crespí, 
complidora, sempre atent, disciplinada i decisiva, no ha estat 
fruit de l’ocasió. Duu al darrera una ja extensa trajectòria dins 
del món del waterpolo, aquest esport que va atrapar-la, de ma-
nera natural, amb sols 8 anys i l’ha conduit, 18 més tard, a dalt 
de tot: l’or al coll i 5 anelles onejant (5 continents entrellaçats) 
el passat dia 10 d’agost a la piscina habilitada en el complex 
Défense Arena de París. 

El moment culmina un any que ha estat un èxit a nivell 
de resultats, tan a la lliga (casquet blanc, i dorsal 9 al Sant 
Andreu) com al combinat estatal (número 6 i blau al cap). Una 
eufòria merescuda que ara ja ha pogut païr i que l’ha situat, 
potser tampoc tan casualment, a dalt de tot de l’esport de 
l’Hospitalet. Mai ningú de la ciutat, la que és més densament 
poblada al Principat, havia guanyat una medalla dins d’uns 

La jove waterpolista de la segona ciutat de catalana, peça clau del 
Sant Andreu, es va formar dels 8 al 13 anys a l’AESE (Santa Eulàlia)

Aquest estiu va formar part destacada de la selecció espanyola 
femenina que va aconseguir l’històric or olímpic als JJOO de París

Jocs, des de l’abril de 1896 (quan retornaven, allà a Atenes, 
cerimònies ancestrals). Ella ja l’ha assaborit, i no ha estat pas 
una altra més, perquè és el cim, punt culminant, en un conjunt 
de jugadores d’una excelsa progressió, que fa 15 anys que ja es 
remenen entre aquelles més potents. 

L’esportista hospitalenca s’ha introduit dins de la glòria (9 
– 11 contra Austràlia en la final) amb actuacions ben destaca-
des. És un punt de referència per Miki Oca (exjugador de l’On-
darreta, el Barcelona, el Terrassa i el Catalunya i comandant 
fa 14 anys d’aquest estol de jugadores amb clar centre a l’Àrea 
Metropolitana) pel relleu i la gran versatilitat que li ofereix. 
El treball de rereguarda, com defensora de boia, és acurat i 
contundent i al contracop o en possessió (línia de 3 o bé als ex-
trems) també ha arribat a porteria, amb vaselines molt precises 
(com aquella dibuixada en els quarts contra el Canadà, 8-18) 
o amb l’assumpció de tot el pes de la pressió llençant penals 
(en un moment, el 4-4, de la tanda decisiva contra Holanda per 
plantar-se a la final).

Per a Crespí ha estat tot un somni, primers Jocs i un repte 
enorme: “L’olimpíada té un valor sentimental molt elevat, molt 
més enllà d’un europeu o d’un mundial. Hi he gaudit a més ju-
gant i he guanyat l’or, cosa que ha estat tan increïble!”. No l’ha 
afectat la pressió, ni tot l’entorn, del qual també ha pogut gau-
dir. “Especialment recordaré la cerimònia d’obertura. Formar 

part d’aquesta escena, que es sol veure per la tele, i compar-
tir-la amb els companys i tota la delegació és meravellós”. Són 
instants que queden dins de la retina entre les lluites i el desgast 
a la piscina, dins la qual van ensenyar-li, ja de jove, a patir al 
màxim, guardant forces, que van soles, per l’eufòria posterior. 
“Hem tingut rivals molt fortes, totes amb un gran nivell. El 
partit més complicat va ser amb Holanda, però Austràlia ha 
millorat i també Hongria, que malgrat caure en els quarts (4-5 
contra Estats Units) té un gran equip”. 

Al bell premi l’acompanya la fortuna, però aquesta no 
intervé si no hi ha un bon treball de fons. En el joc que va 
iniciar-se, bruscament i sense regles (amb cistelles, aigües no 
delimitades, cops de peu i fins ferits) a mitjans del Segle XIX 
al Regne Unit, tot és cabdal. Catalunya va adoptar-lo, després 
dels Estats Units amb molta força i com fill pròdig, amb l’eclo-
sió de nous clubs com el C.N. Barcelona (1907) el C.N. Atlè-
tic (1913) o el C.N.Sabadell (1916), i una primera exhibició, 
el 1908 (el dia 12 de juliol) als Banys de la Barceloneta. Des 
d’aquí, i especialment des dels 90, el waterpolo ha progres-
sat al Principat fins convertir-se en referent arreu del món i 
passar ara per davant d’aquells països, que com són Croàcia 
o Hongria (per situar-ne dos exemples) l’incorporen al dia a 
dia i en anuncis al carrer. Però per a això hi entra no sols la 
voluntat sinó el treball i la constància a cada pas. Per preparar 

UNA FOTOGRAFIA DE LA JUGADORA DE WATERPOLO DE L’HOSPITALET, PAULA CRESPÍ,  A LA PISCINA I AMB EL CASQUET NÚMERO 9 DEL SANT ANDREU DURANT LA FINAL FOUR DE LA PASSADA LEN (21-04-2024)

Paula CrespíPaula Crespí

Primera medallista olímpica a Primera medallista olímpica a 
L’Hospitalet L’Hospitalet 
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els Jocs Olímpics, les “deixebles” de Miki Oca van estar-se sis 
setmanes, amb mitjana de 7 hores per jornada, a la piscina o 
al gimnàs. Combinaven l’estada a Sierra Nevada, en altitud (ja 
tot un clàssic de diferents federacions) amb els partits d’exhi-
bició. Nutrició ben controlada, sols un dia de descans i unes 
sessions de 4 horetes al matí i 3 més o 4 a la tarda. Musculació, 
condició, bona potència i fins i tot psicologia (dirigida per un 
“coach” incorporat aquest gener) han estat la pauta habitual. 
Però el secret de l’amistat, unió i equip, en un conjunt, sol tras-
passar tot el que ve tan estudiat. “En 6 mesos fins als Jocs, 
hem disputat 3 campionats. És un bloc consolidat de jugado-
res veteranes, i altres que entren de més joves, però amb gran 
compenetració. Tenen molta disciplina, tàctica ben treballada i 
consistència defensiva molt difícil de trencar”.  

Paula Crespí, més enllà del recent èxit, acumula 7 meda-
lles, i les gestes amb el club. Va formar-se al Santa Eulàlia, on 
va aprendre-hi a nedar i va començar amb el waterpolo. El seu 
germà ja hi competia, i ella va provar-hi sort amb un conjunt 
mixt aleví que va formar-se a l’entitat. Tenia sols uns 8 anyets 
i va agradar-li, no en sap ara bé el motiu, potser perquè es feia 
en equip i al final era disputat. Va canviar al Mediterrani (el 
2011), i amb 16 anys (2014) ja va debutar amb el sènior a la 
Divisió d’Honor, en aquells temps on les de Sants i el Sabadell 
marcaven molta diferència al capdavant. Va marxar un primer 
període al Sant Andreu (2015-2020), va retornar altre cop al 
“Medi” (2020-2023) i just farà ara un any i escaig va inter-
canviar de nou papers perquè el conjunt de Fabra i Puig feia 
una aposta de futur molt atraient. Va formar un equip molt 
jove amb grans promeses que són ja internacionals com Nona 
Pérez, que es va formar al Sabadell (21 anys), Elena Ruiz, que 
va debutar amb el Rubí al màxim nivell amb sols 13 anys (i en 
farà ara només 20), o la més gran de les germanes que defen-
sen porteries oposades (Martina Terré, 22 anys), formada fins 
2019 al Club Natació Catalunya.  

L’esportista del barri de Santa Eulàlia, que ha exercit la 
major part de les facetes, és de les més veteranes i hi té un rol 

un xic divers que el que manté amb la selecció. Li complau 
molt defensar però aquí excel·leix també en atac i entra en es-
cena per sorpresa amb una òptima visió i aquell canó que té al 
braç dret que etziba trets prou culminants. Una prova d’aquest 
digne llançament és el que va ferir de mort al Mataró, el 21 
d’abril, en el partit per decidir el tercer i quart lloc de la LEN 
Champions d’aquest any, un dels tres triomfs de la passada 
temporada (amb el segon lloc a la lliga i amb la Copa de la Rei-
na, després de guanyar a Can Llong al Sabadell (per 13-12). 
Fruit d’aquestes altes fites, que el seu tècnic Javi Aznar duia 
una dècada esperant, han elevat els objectius. “Volem ser a les 
finals i esgarrapar les que puguem. El nivell del campionat 
s’ha igualat força, s’han repartit jugadores i s’ha tret, en certa 
forma, hegemonia al Sabadell”.

Polivalent però vol aprendre
Javi Aznar, que defineix com un molt bon preparador -“treu el 
millor de cadascuna”-  creu que s’han d’acostumar a jugar par-
tits molt decisius a l’alt nivell. Fan per això doble sessió, tret 
d’un sol dia a la setmana, i enforteixen el treball que ja es ve 
fent de fa molt temps. La Paula és polivalent però vol aprendre 
constantment i considera, ella mateixa, que el que és una gran 
virtut també és mancança, en el sentit que potser peca de no 
ser una especialista més concreta en cap paper.       

La jove waterpolista, sens saber-ho, és referent d’on va sor-
tir, el complex d’on guarda els primers passos, l’amistat amb 
les companyes, i el pas a la selecció en categories inferiors. 

L’Associació Esportiva Santa Eulàlia (AESE) és d’aquells clubs 
de formació, amb recursos minsos, i escasses instal·lacions 
(perquè s’arregla amb pocs carrils, amb una hora d’entrena-
ment, i amb anar i venir des del centre municipal al Club Nata-
ció Hospitalet). Té ara 8 equips de base, més dos sèniors feme-
nins i uns altres dos de masculins. La seva coordinadora, Judit 
Pujol, exjugadora al Vallirana, va marxar fa un parell d’anys al 
Sant Feliu i ja en fa 4 que ha tornat i que exerceix d’entrena-
dora al primer equip. Se n’alegra del trajecte de la Paula i creu 
que té un paper cabdal per erigir-se en un mirall per les més 
joves. Ara es fixa sobretot de “mantenir a molts esportistes a 
cada categoria, i de formar-los perquè puguin gaudir al màxim 
i progressin”. Té un problema, i és que moltes de les noies, en 
un sènior femení que intentarà de pujar a Honor en una lliga de 
Primera que comença ara a l’octubre se li en van en molt poc 
temps a clubs de dalt, “un fet que és un maldecap però un gran 
senyal que fem molt bé la nostra feina”. 

El waterpolo, en femení, ha millorat força els darrers anys. 
Queda molt per endavant però com a mínim, ara els clubs, al-
menys a d’Honor, ja paguen sous a jugadores que s’hi poden 
dedicar. Combinar suport directe a l’olimpisme amb ajuda als 
més modestos fa profit a ambdós extrems, que creixen junts i 
es necessiten mútuament. Concideixen en això Judit i Paula, 
que des d’àmbits diferents són bons exemples de passió i dedi-
cació. Qui dirà que el waterpolo, més enllà de les medalles, no 
és tan gran com el bàsquet o el futbol per contribuir a la salut, 
a la cultura i a uns valors que són cabdals?  III

PAULA CRESPÍ EN UN MOMENT DE LA SEMIFINAL DELS JOCS OLÍMPICS DE PARÍS 2024 CONTRA ELS PAÏSOS BAIXOS (08-08-2024)
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U
n par de horas después de haber aterrizado en 
Minneapolis sentí que la ciudad se obstinaba en 
corresponderse con cada prejuicio que quienes 
nunca han pisado la región arrastran sobre el 

Medio Oeste. No ayudaron el mal tiempo del mes de 
octubre, ni la aspereza con la que el taxista me advirtió 
—acababan de sofocarse las protestas por el asesinato de 
Floyd George a manos de un policía— que había algu-
nas zonas de la ciudad en las que más me valía no pisar. 
«Los blancos tenemos que ir con cuidado», o algo así 
dijo. La habitación de hotel hedía a tabaco, a pesar de 
que la recepcionista había insistido en que estaba prohi-
bidísimo fumar en el establecimiento. La moqueta, las 
sábanas… estaban impregnadas con el olor de los ciga-
rrillos que los cientos de huéspedes que me precedían 
habían prendido entre aquellas cuatro paredes ocres. Yo 
mismo empecé a sentir que las yemas de los dedos me 
hedían a Marlboro después de descorrer la pesada corti-
na para intentar que entrase algo de luz. La ventana, blo-
queada en previsión de arrebatos suicidas, ofrecía vistas 
a un aparcamiento para camiones.   

Se me ocurrió encender la televisión para me distra-
jese el olfato mientras deshacía el equipaje, y descubrí 
que la programación estaba tomada por los telepredicado-
res. Bautistas, metodistas, presbiterianos… Dejé puesto 

David Aliaga

el canal en que un falso rabino, entre loa y loa a Cristo, 
recordaba el número de cuenta al que el espectador po-
día enviar sus donaciones. En lo que decidía qué jersey 
ponerme para el acto en la universidad y repasaba men-
talmente qué iba contarle sobre mis libros a los alumnos 
de Hispánicas un rato más tarde, el falso rabino pronunció 
una cita del Séfer haBahir que le atribuyó a Maimónides. 
Me puso de mal humor. Pensé que tal vez fumarme un pi-
tillo me relajaría, aunque no fumo, pero lo que de verdad 
necesitaba era echar una cabezada, porque me había des-
pertado a las cuatro de la madrugada para tomar el vuelo 
hasta una ciudad que me había recibido con un cielo plo-
mizo, un taxissta enfadado, una recepcionista deprimida y 
un dormitorio en el que se respiraba nicotina.

Una ciudad obstinada en romper prejuicios
Pero Minneapolis resultó ser también una ciudad obsti-
nada en derribar todos los prejuicios que el viajero que 
aterriza en su aeropuerto pueda arrastrar consigo. «De-
finitivamente, no se corresponde con la idea tradicional 
que se tiene del Medio Oeste», explica el escritor Mark 
Haber, autor de El jardín de Reinhardt y neoyorquino ins-
talado en Minneapolis. «Es una ciudad muy liberal y en 
la que se celebran las artes. Piensa que Prince nació aquí, 
creció aquí y nunca se marchó. Creo que es significati-
vo». Como también lo es, por ejemplo, que cuente con 
uno de los centros de creación y exposición más visita-
dos del país. En el Walker Art Center puede caminarse 
sobre ese fascinante puente diseñado por el arquitecto 
iraní Siah Armajani que, con sus travesaños aderezados 
con unos versos que el poeta John Ashbery escribió ex-
profeso, propone un espacio suspendido en el que tomar 
consciencia de la distancia que media entre el asfalto y 
la bóveda celeste, «el lugar del viejo orden». O escuchar 
la música aleatoria que el viento crea al mecer los 288 
tubos de aluminio que Pierre Huyghe instaló en uno de 
los árboles del jardín del museo. 

Con todo, lo que más me fascinó de la ciudad fue su 
escena literaria tan vibrante y asentada. De hecho, debe-
ría haber tomado como un indicio que la Universidad de 
Minnesota o una librería tuviesen interés en invitar a un 

 PUENTE SIAH ARMAJANI EN EL WALKER ART CENTER  DE MINNEAPOLIS, “UNA CIUDAD UNA CIUDAD MUY LIBERAL Y EN LA QUE SE CELEBRAN LAS ARTES”, SEGUN EL ESCRITOR NEOYORKINO AFINCADO EN LA URBE, MARK HABER. (FOTOS: D.A.) 

C I T Y L I G H T S

pequeño grupo de escritores españoles, sin apenas obra 
traducida al inglés, para que conversasen con sus estu-
diantes o la comunidad local de lectores. Más allá del pla-
cer de intercambiar puntos de vista y lecturas con colegas 
como Valerie Miles, Alejandro Morellón o Irene Reyes-
Noguerol, me resultó estimulante exponerme a los inte-
rrogantes y reflexiones que aportaron quienes nos acom-
pañaron en el aula o entre las estanterías de Magers and 
Quinn. Y es que libreros como los que han ido pasando 
por el 3038 de la avenida Hennepin desde mediados de 
los noventa han contribuido a forjar una comunidad activa 
de lectores a base de proponerles conversatorios, clubes 
de lectura, talleres… que desconfinan la experiencia lite-
raria de los márgenes del libro y la lectura solitaria.

Esa idea de crear una comunidad de lectores y poner-
los en conversación, de construir una sociedad más habi-

Con todo, lo que 
más me fascinó de la 

ciudad fue su escena literaria 
tan vibrante y asentada

  MinneapolisMinneapolis

LA LIBRERÍA ESPECIALIZADA EN LITERATURA NATIVA AMERICANA ‘BIRCH 
BARK’ IMPULSADA POR LOUISE ERDRICH
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El cuerpo de Cristo
periodista y escritor

David Aliaga

En el momen-
to en el que 
escribo este 
faldón, la 

artista gallega Bea 
Lema acaba de ga-
nar el Premio Nacio-
nal de Cómic por El 
cuerpo de Cristo… 
reconocimiento que 
ha suscitado indig-
nación en parte de 
los sectores más re-
accionarios del cato-
licismo, que acusan 
a la autora de “bana-
lizar la Eucaristía” y “ofender el sentimiento católico”. 
Más allá de que la ambición formal y la originalidad 
estética de la obra de Lema justifiquen el espaldarazo 
ministerial y provoquen gozo lector, mi impresión es 
que la historia de dolorosa abnegación de la prota-
gonista, que siendo una niña queda al cuidado de su 
madre con problemas de salud mental, logra comuni-
car valores que el cristianismo reivindica como propios 
(compasión, responsabilidad hacia el prójimo…) con 
mayor honestidad que algunas de esas catoliquísimas 
instituciones que han amenazado con emprender ac-
ciones legales contra la autora. III

POST-DATA DESDE KRYPTON

table —en la que un policía recista no asesine a otro Floyd 
George— a través de la cultura es la fuerza motora de otro 
de los centros alrededor de los que gravita la vida libresca 
en Minneapolis, Birchbark Books, una coqueta librería a 
la que se llega dando un paseo en el que el caminante 
puede disfrutar de cómo la ciudad se va desvistiendo de 
hormigón y cristal para envolverse en arces y robles. La 
premio Pulitzer de ficción Louise Erdrich es la impulsora 
de este proyecto que busca visibilizar los relatos, las len-
guas y a los autores de la población nativa americana, tan 
relevante en la historia de la región.

Capital de la edición indie
Al mismo tiempo, en las últimas décadas Minneapolis se 
ha ido construyendo como uno de los centros de la edi-
ción independiente en Estados Unidos, a pesar de que de 

Patrulla-X: 
La maldición de los mutantes

A cinco minutos andando del final
Bea Lema

En los últimos 
años, ha ido 
anidando en-
tre una parte 

del público lector de 
cómics la idea de que 
se ha convertido en 
un producto prohibiti-
vo, en artículo de lujo. 
La red social anterior-
mente conocida como 
Twitter está llena de 
quejas y lamentos en 
ese sentido. Sin em-
bargo, es una percep-
ción que no comparto. 
Entre otras razones, por iniciativas como la que Panini 
ha emprendido con la publicación de «Marvel Essen-
tials», una más en una trayectoria editorial, la de Alejan-
dro Martínez Viturtia, que lleva décadas comprometido 
con ofrecer a los lectores los grandes títulos del catá-
logo de Marvel a precio popular. Con el marchamo de 
esa colección llega este mes a las librerías un clásico 
contemporáneo de La Patrulla X (La maldición de los 
mutantes), en el que Cíclope, Lobezno y compañía, 
dibujados por el mexicano Paco Medina, se enfrentan 
a una secta vampírica en San Francisco. III

Paco Medina, Victor Gischler

He de ad-
mitir que, 
en los 
ú l t i m o s 

años, me cuesta 
conectar con el tipo 
de narraciones que 
alientan las dinámi-
cas de producción 
del sector en Ja-
pón. A menudo me 
tropiezo con argu-
mentos ramplones, 
desarrollos apresu-
rados, dibujo poco 
esmerado… Sin 
embargo, no ha sido el caso de A cinco minutos 
del final de Nozo Itoi. Me han conmovido, y a ratos 
también me han hecho reír, las historias de los per-
sonajes que se cruzan en el singular escenario que 
la autora escogió para su obra, un albergue que se 
encuentra “a cinco minutos andando” del acantilado 
de Shidenomisaki, un lugar al que la gente acude 
a suicidarse. Tanto por la inteligencia narrativa de 
la mangaka, que plantea con ternura y sin imponer 
juicios morales un tema tabú, como por su delica-
deza gráfica, será una obra que no voy a dejar de 
recomendar en los próximos meses. III

Nozo Itoi

este lado del Atlántico no hayamos prestado la suficiente 
atención como para reparar en ello. La ciudad de los lagos 
aparece como plaza de edición en los libros de sellos con 
catálogos tan sugerentes como los de Milktweed Editions 
o Coffe House Press, editoriales que comparten también 
la singularidad de ser organizaciones sin ánimo de lucro. 

En cuanto a los motivos que explicarían la emergencia 
de la industria editorial en la zona, la editora y artista Lara 
Mimosa Montes señala el «robusto sistema de ayudas que 
ofrece el Estado de Minnesota» así como el apoyo que di-
versas fundaciones locales ofrecen a proyectos culturales. 
La política estatal en este sentido se rige por esa misma 
«creencia de que apoyar a las artes y los artistas enriquece 
la comunidad». Y señala: «Otros estados no tienen eso». 
Montes, que se instaló en Minneapolis hace ya una década, 
considera que el excitante panorama cultural de la ciudad 
es fruto y reflejo de los valores de una población multicul-
tural y cuya demografía azuza el intercambio, la conver-
sación a través de distintas formas de expresión artística.

Y algo tendrá de cierto ese convencimiento de que 
a través de la cultura y del arte se puede construir una 
comunidad más fraternal, respetuosa, estimulante… Las 
últimas encuestas de intención de voto para las elecciones 
presidenciales de noviembre pronostican una contundente 
derrota del candidato conservador, racista y misógino Do-
nald Trump en el Estado de Minnesota. III

La política estatal se rige 
por la creencia de que 

apoyar las artes y los artistas 
enriquece la comunidad
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Alicia Giménez Bartlett. Pionera

L    
a novela negra española vive en la actualidad 
un momento de lo más dulce en cuanto a obras 
publicadas y al potencial emergente de lectores 
adictos al género. 

Si profundizamos en el análisis de datos relevantes, 
constataremos que en lo que va del siglo XXI la pre-
sencia de especialistas en la novela de intriga y mis-
terio es diferencial a favor de las autoras. En España, 
Eva Gª Sáez de Urturi, María Oruña, Alaitz Leceaga, 
Susana Martín Gijón, Dolores Redondo (tal vez las más 
mediáticas) son una muestra de que la novela negra 
española escrita por mujeres está en un momento ál-
gido que ya no se puede considerar como algo pun-
tual sino como una realidad constatable desde hace 
más de una década. Y en esta lista podríamos incluir 
a Rosa Ribas, Berna González Harbour, Gemma Mar-
chena, Clara Peñalver…

Pero, sin duda, entre toda esta pléyade de autoras, 
ALICIA GIMÉNEZ BARTLETT (Almansa, 1951) re-
presenta un antes y un después en este boom literario 
del género y de la autoría en femenino. Desde que en 
1996 (“Ritos de muerte”) puso a Petra Delicado a inves-
tigar junto a su inseparable Fermín Garzón, inmortaliza-
dos para el gran público gracias a la serie que RTVE 
estrenó en 1999 protagonizada por Ana Belén y San-
tiago Segura, este formato se convirtió en un modelo a 
seguir para muchas otras autoras. Pero Alicia Giménez 
Bartlett no es solo Petra Delicado y de ello dan fe algu-
nos de los más importantes premios obtenidos como 

el Nadal 2011 (“Donde nadie te encuentre”) o 
el Planeta 2015 (“Hombres desnudos”).

Recientemente, en enero de este año, la 
autora publicó la decimotercera entrega de 
su serie fetiche: “LA MUJER FUGITIVA” (Des-
tino, 2024). 

Alicia Giménez Bartlett propone una tra-
ma que combina los intríngulis y peripecias 
de la investigación policial con los dilemas 
existenciales que se le presentan a los pro-
tagonistas principales. Y es que el tiempo 
pasa y los años y sus vicisitudes se proyec-
tan sobre Petra y Fermín haciendo que las 
cuestiones personales influyan y trasciendan 
de lo puramente profesional. Las relaciones 
con sus parejas y entornos familiares adquieren un pro-
tagonismo capital a lo largo del desarrollo de la novela.

El relato transita por la vida y milagros de unos pe-
culiares y esforzados trabajadores y propietarios de 
‘food trucks’ (camiones de comida ambulantes) que 
se instalan en los recintos feriales con motivo de la ce-
lebración de los más variados eventos: exposiciones, 
conciertos, ferias temáticas… El asesinato de uno de 
ellos desencadena una cascada de acontecimientos 
que dificultan las pesquisas de los incombustibles 
investigadores. Petra y Fermín, en la búsqueda de la 
verdad, tropezarán, una vez más, con las patéticas tra-
bas y obstáculos a la hora de coordinar los diferentes 
cuerpos policiales que operan en la comunidad, Cata-

luña, y con la lentitud de las instancias 
judiciales en la toma de decisiones…
nada novedoso y sí muy de actualidad.

Dos aspectos que quiero destacar 
de la novela al margen de la trama; de 
una parte, el debate existencial provo-
cado por el inmisericorde paso del tiem-
po en las vidas de los protagonistas y, 
ya más sorprendente por lo infrecuente 
pero muy gratificante personalmente, el 
uso de un lenguaje en el que Alicia G. 
Bartlett introduce palabras y expresio-
nes que me reconcilian con el cuidado 
en las formas narrativas, que en absolu-
to debería ser reseñable sino más bien 

lo habitual. Pero no lo es…Yacija, zagal, potosí, tener 
posibles, se me pasa por las mientes, la gran hégira…
solo son algunos de los ejemplos que demuestran que 
lo popular no puede ni debe estar reñido con lo culto. 
Gracias, Maestra.

 La respuesta que dio la autora sobre cuánto reco-
rrido le queda a la saga “…pues no sé…de momento 
tengo contrato con una próxima Petra” (20 minutos, 
Rosa Ballarín, 20/2/2024) supone una muy buena noti-
cia para l@s lector@s empedernid@s. III

José A. Garrido

EL LECTOR EMPEDERNIDO

El amor más fuerte es aquél que 
puede mostrar su fragilidad

Paulo Coelho

España no había logrado nunca un resultado global tan 
bueno en 45 Olimpiadas de Ajedrez, como en la recién 
celebrada en de Budapest: cuarta de 169 equipos en la 
competición femenina; décima en la masculina (188 
selecciones). Con medallas individuales de plata para Sara 
Khadem y Sabrina Vega, y de bronce para Alan Pichot. 

La selección india, tanto masculina como femenina, han 
ganado el oro olímpico. Plata para EEUU y bronce para Uzbekistan, 
en la masculina. De esta forma India indiscutiblemente es 
la nueva potencia mundial del ajedrez. Su primer tablero, 

Dommaraju Gukesh, consiguió puntuar 9 puntos en diez 
partidas. En el tercer tablero de la selección india, Arjun Erigaisi, 
también consiguió el oro individual como jugador más destacado 
de la olimpiada en esa posición. 

En Singapur desde el 20 de noviembre, se jugará la 
final del Campeonato del Mundo, entre el retador Gukesh 
y el actual campeón, el chino Liren Ding (que ha jugado una 
olimpiada con resultados muy discretos). Es probable que 
Gukesh gane el título.

Tanto Gukesh como Erigasi, jugaron EL LLOBREGAT 
OPEN CHESS en anteriores ediciones. De las cuatro 
jugadoras del equipo femenino de la India tres de ellas, Vaishali 
Rameshbabu (que en nuestra pasada edición consiguió el 
título Gran Maestra), Divya Deshmukh y Vantika Agrawal, 
también jugaron con nosotros en anteriores ediciones. 

Y como no, de la selección española masculina, Alexei 
Shirov, Paco Vallejo, Jaime Santos y Pichot, también 
jugaron EL LLOBREGAT. Al igual que en la femenina: Sara 
Khadem, Sabrina Vega (las dos han ganado plata individual 
en el primer y tercer tablero respectivamente) y Marta García. 

Y junto a todos ellos, han sido docenas de jugadores 
los que jugaron esta olimpiada representando a sus países 
y cuentan en su historial que jugaron alguna de las cuatro 
ediciones de EL LLOBREGAT OPEN CHESS. Para nosotros 

es una gran satisfacción tener la evidencia de que nuestro open 
es un referente a nivel mundial.

Tal como anunciamos el pasado mes, ayer jueves (3 
de octubre), a las 5 de la tarde se inició, el primer evento 
programado en el marco de la V edición de EL LLOBREGAT 
OPEN CHESS: la primera ronda del I Magistral Internacional 
d’Escacs El Llobregat - Memorial Matéu Chalmeta, valido 
para obtención de norma de Maestro Internacional. Torneo 
organizado conjuntamente con el Club d’Escacs Sant Boi. 
Lugar de celebración: Centre Cívic “La Gralla” (Plaça dels 
Gegants, 1 - Sant Boi de Llobregat).

También podemos anunciar que el domingo 1 de diciembre 
a las 10 de la mañana, en Can Massallera, organizaremos el 
tradicional campeonato sub-16. Esta edición con dos 
novedades; organizaremos tres grupos: federados sub-16, 
escolares y padres. De esta forma las familias podrán participar. 
Y todo ello lo organizamos en colaboración con la entidad 
benéfica “Drac Artcai” (www.dracartcai.com); todo lo que se 
recaude en cuotas de inscripción, será recibido por la entidad 
para sus labores de atención a los niños hospitalizados. 

Todos los interesados pueden consultar las bases del 
open y las noticias que generamos, en www.elllobregat.com, 
clicando en el anagrama del torneo, que se puede ver en la 
página principal, a la derecha del logo de nuestra cabecera. III

atgobrelll e Open ChessV edición de

LA ASOCIACIÓN BENÉFICA DRAC ARTCAI COLABORA EN EL TORNEO SUB-16 
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Redacción

O rganizar eventos de referencia mundial y al mis-
mo tiempo hacer que estos sean responsables 
con el medio ambiente no solo es posible, sino 
que es una realidad, como lo demuestra la Louis 

Vuitton 37th America’s Cup, la competición de vela más 
relevante del mundo, que Barcelona acoge entre los meses 
de agosto y octubre.

Aigües de Barcelona contribuye a la sostenibilidad de 
esta competición reduciendo su huella hídrica gracias a la 
aportación de agua regenerada para la limpieza de barcos. 
En la misma línea, la compañía ha instalado múltiples 
puntos de agua para facilitar a los asistentes el acceso al 
agua potable y reducir la generación de residuos. Además, 
la compañía ha puesto a disposición de la Louis Vuitton 
37th America’s Cup la planta depuradora del Besòs, como 
ubicación para una instalación climática cuyo objetivo es 
facilitar, tanto a la organización como al público en gene-
ral, información meteorológica en tiempo real durante el 
desarrollo de la competición. 

El agua regenerada, la clave sostenible
Más de 50 embarcaciones, incluyendo las del Emirates Team 
New Zealand, las embarcaciones de la competición juvenil 
y femenina y también la flota de la organización, utilizan 
agua regenerada, aportada por Aigües de Barcelona, para la 

Aigües de Barcelona contribuye a la sostenibilidad de la 37ª 
Copa América de Barcelona con diversas soluciones circulares

El suministro de agua regenerada para la limpieza de los barcos 
reduce la huella hídrica de la competición naútica por excelencia 

LA COMPAÑÍA AIGÜES DE BARCELONA HA INSTALADO MÚLTIPLES PUNTOS DE AGUA PARA FACILITAR A LOS ASISTENTES A LA COMPETICIÓN NÁUTICA EL ACCESO AL AGUA POTABLE Y REDUCIR LA GENERACIÓN DE RESIDUOS

limpieza y el mantenimiento de los barcos; una medida del 
Plan Estratégico de Sostenibilidad de la Louis Vuitton 37th 
America’s Cup que permitirá reducir prácticamente el 100 
% de la huella hídrica de la limpieza de estas embarcaciones.

El agua regenerada es agua residual depurada que se so-
mete a un tratamiento adicional que permite su reutilización 
para múltiples usos como, por ejemplo, limpiar calles o re-
gar, siguiendo así un modelo de economía circular. El agua 
regenerada se produce y se utiliza en el lugar donde hay la 
demanda y tiene un coste energético bajo, inferior en cual-
quier caso al agua que proviene de otras fuentes alternativas, 
como las plantas desalinizadoras.

Este reaprovechamiento de un escaso recurso como es 
el agua en nuestro país permite reducir la dependencia de 
la lluvia, así como disminuir la extracción de agua de los 
ríos y acuíferos. El año pasado, Aigües de Barcelona rege-
neró casi 58 hectómetros cúbicos de agua residual depura-
da, una cifra que equivale al consumo anual de un millón y 
medio de personas. 

Cálculo de la huella hídrica y de carbono
Otro de los objetivos de la competición es la reducción de 
residuos. De acuerdo con este compromiso, Aigües de Bar-
celona ha instalado más de 30 fuentes de agua en diferentes 
espacios del torneo como el Race Village, la plaza del Mar 
y la playa del Bogatell.  

La compañía contribuirá también al Plan Estratégico de 
Sostenibilidad de la 37.ª Copa América a través del cálculo 
de la huella de carbono y de la huella hídrica del evento.

Esta estrecha colaboración de Aigües de Barcelona con 
la Copa América es un ejemplo más de su compromiso con 
la sostenibilidad de los grandes eventos en Barcelona y en 
todas sus actividades, contribuyendo así a conseguir un fu-
turo más sostenible.  III

La Copa América de la sostenibilidadLa Copa América de la sostenibilidad

PARA LA LIMPIEZA DE ALGUNOS BARCOS DE LA COPA AMÉRICA (ARRIBA) 
SE HA UTILIZADO AGUA REGENERADA ALMACENADA EN DEPÓSITOS (ABAJO)
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Redacción

E l Campus del Baix Llobregat de la UPC a Castell-
defels (CBL) ha donat la benvinguda a les noves 
incorporaciones del nou curs acadèmic, entre les 
que trobem un grup cada vegada més nombrós 

de joves provinents d’altres universitats d’arreu del món.   
Els programes d’intercanvi, com ERASMUS+ i SI-

CUE, permeten experimentar una formació diversifica-
da i enriquidora, afavorint l’aprenentatge amb tecnolo-
gies avançades, noves llengües, i perspectives úniques 
que complementen els coneixements adquirits en les se-
ves universitats d’origen. A més, aquestes experiències 
fomenten una visió global que es converteix en un valor 
afegit per als estudiants i els prepara per als reptes pro-
fessionals en un món cada vegada més interconnectat. 

Com a institució reconeguda globalment, la UPC 
compta amb una xarxa de col·laboració amb universi-
tats internacionals de primer nivell, proporcionant una 
plataforma incomparable per a l’aprenentatge i el crei-
xement acadèmic. 

Concretament a les Escoles del Campus, l’Esco-
la d’Enginyeria de Telecomunicació i Aeroespacial de 
Castelldefels- EETAC, i l’Escola d’Enginyeria Agroa-
limentària de Barcelona- EEABB, oferim una àmplia 

Cada vegada més joves d’arreu del món arriben al Campus del Baix 
Llobregat de la UPC a Castelldefels per cursar estudis universitaris

Els intercanvis de projectes com ERASMUS+ i SICUE complementen 

els coneixements adquirits amb tecnologies avançades i noves llengües

gamma de programes, tant de grau com de màster, amb 
destacats èxits en àrees com l’enginyeria de telecomu-
nicacions, aeroespacial i satèl·lits, agroalimentària, pai-
satgisme o biosistemes. L’oferta es completa amb els 
nostres màsters, particularment reconeguts per la seva 
qualitat acadèmica i la seva aplicació pràctica, impartits 
en anglès i amb una clara vocació internacional. 

Enguany, ens enorgulleix rebre estudiants de més de 
12 nacionalitats diferents, com Itàlia, Alemanya, Fran-
ça, Anglaterra, Bèlgica, Polònia, Lituània, Finlàndia, 
Corea i Taiwan, procedents d’institucions diverses com 
la Universitat de Taipei, la Universitat de Vilnius, la 
Universitat Politècnica de Varsòvia, Politecnico di Mi-
lano, Católica Boliviana, etc.  

La jornada ‘Welcome Day’
Per celebrar i compartir la benvinguda, el passat 6 de 
setembre es va organitzar des de l’àrea de Relacions 
Externes la jornada “Welcome Day”, que no només 
marca l’inici del curs, sinó que també presenta als nous 
estudiants l’oportunitat de formar part d’una comuni-
tat acadèmica de més de 3.200 estudiants i 3.600 pro-
fessors i investigadors en el conjunt de la UPC. La in-
tegració en aquesta comunitat dinàmica els hi ofereix 
l’oportunitat de col·laborar en projectes innovadors i 
d’accedir a recursos acadèmics i professionals de pri-

mer nivell. 
Més enllà de les activitats d’acollida, com la visita 

a les nostres instal·lacions i la introducció als aspec-
tes acadèmics i administratius, treballem en diferents 
iniciatives per animar els estudiants a integrar-se ple-
nament en la vida universitària. Els oferim l’oportuni-
tat de participar en programes com Salsa’m (progra-
ma de mentories entre estudiants de diferents cursos), 
UPCArts (programa d’activitats culturals) i activitats 
esportives (UPC esports), així com en les delegacions 
d’estudiants i associacions del campus, com la colla 
castellera Els Grillats del CBL. Aquestes activitats, a 
més de facilitar la integració social, fomenten la crea-
ció de xarxes professionals i personals que poden ser 
valuoses al llarg de la seva carrera. 

Amb el nostre compromís cap a l’excel·lència aca-
dèmica i la innovació, la nostra universitat ofereix una 
experiència educativa inigualable, preparada per a de-
safiar els límits i expandir horitzons en un món cada 
vegada més connectat i tecnològic. A més, la proximi-
tat del nostre Campus de la ciutat de Barcelona, facilita 
la integració a serveis com el Barcelona International 
Welcome Desk o servei d’atenció al talent internacio-
nal, a disposició dels nous residents, per garantir una 
integració perfecta a Catalunya, permetent-los desple-
gar tot el seu potencial professional i personal. III

ESTUDIANTS D’UNIVERSITATS D’ARREU DEL MÓN S’HAN INCORPORAT AQUEST CURS ACADÈMIC AL CAMPUS DEL BAIX LLOBREGAT DE LA UPC A CASTELLDEFELS GRÀCIES ALS PROGRAMES D’INTERCANVI

Programes de mobilitat internacional: Programes de mobilitat internacional: 
una porta oberta a l’experiènciauna porta oberta a l’experiència
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D
espués del regreso vacacional, nos hemos en-
contrado con la tozuda realidad, no sólo en el 
ámbito familiar, profesional o académico. Obser-
vo con preocupación que los conflictos bélicos 

están aumentando, sus consecuencias para la población 
se están agravando y la incompetencia de los políticos 
sigue decepcionándonos.

Los analistas militares y políticos son requeridos por 
los medios de comunicación para sus tertulias, sus innu-
merables explicaciones estériles y sus grandes discursos 
con tintes ideológicos no aportan nada constructivo. Los 
líderes mundiales están más preocupados de permane-
cer en el poder que de consensuar soluciones pacíficas, 
etc. Los dirigentes europeos siguen defraudando por su 
falta de liderazgo en estos y otros muchos conflictos (la 
inmigración es uno de ellos).

Tristemente, la paz parece cada vez más utópica. El 
clima de crispación se esta incrementando en todos los 
espacios o foros de diálogo. La política se está fanati-
zando con discursos excluyentes y lenguajes descalifi-
cantes. Todo ello se está trasladando a amplias capas 
de la sociedad: “o eres de los míos o estás contra mí”. 

Lo que más me entristece es que los jóvenes heredan, 
aceptan y transmiten este malestar intolerante contra los 
discrepantes.

Los medios de comunicación no ayudan nada a fre-
nar esta dinámica; los silencios o las manipulaciones son 
demasiados reiterados, según la línea editorial o la sub-
venciones de las que son objeto.

Un liderazgo entre los jefes de estado, una percep-
ción más cercana y menos beligerante hacía el prójimo, 
una cultura del perdón, una mirada más transcendente 
de la realidad sobre la justicia, la verdad y la caridad … 
podría ser el germen para curar muchas heridas históri-
cas y personales. Todo ello, ¿quién nos lo puede ofrecer? 

Esta sociedad tendrá que plantearse algún día que 
ha hecho de mal para permitir estos atentados contra la 
convivencia y la vida, como se justifican y defienden sin 
ningún escrúpulo. 

Hemos de reconocer con humildad que el mal (peca-
do) ha existido, existe y existirá siempre. Hemos sido en-
gañados y seducidos por una gran mentira: LA SOBERBIA. 
Nos creemos más de lo que somos, hemos creado una 
convivencia marcada por el egoísmo y el bien particu-
lar. Mientras no aprendamos a descubrir en el “otro” una 
oportunidad para realizarnos personal y socialmente, no 
avanzaremos. 

Si borramos el cielo (valores transcendentes) en el 
horizonte del ser humano, nos encontramos ante la so-
ledad y el miedo, ingredientes necesarios para construir el 
conflicto como pauta general. III

El mundo grita: S.O.S.
mossèn de la parròquia antoni maria claret de sant boi

Pere Rovira

OPINIONS

N  
uestro escritor nacido en Sant Boi, a sus 53 años, 
es mucho más que un escritor local o incluso co-
marcal. Sus novelas tienen, sí, referencias sambo-
yanas y de otras ciudades próximas; al practicar la 

auto ficción con referencias autobiográficas. Aunque man-
tiene vínculos con amigos a los que visita y mantiene  buena 
relación familiar con los suyos a pesar de sus diatribas lite-
rarias. No desdeña clubs de lectura, cursillos o  viajes y pre-
sentaciones de obra. Todo un profesional, como los Gassol, 
Esteller y otros.

Pero decir esto, es decir muy poco en una comar-
ca mestiza, que recibe aluviones de nuevos pobladores, 
-como los limos fluviales-, no muy asentados pero fértiles.

Nuestra comarca es integradora y competitiva y donde 
el oriundo puede quedar desplazado por un recién llegado 
con ganas de medrar socialmente en un santiamén. 

Kiko no es un escritor proletario, como sus admirados 
referentes;  jóvenes airados, mods, skins, punks y otros del 
mundo anglosajón que nos impone las modas e ídolos.

El apellido Amat, es un apellido extenso con multitud de 
ramas y descendientes diversos por toda Cataluña. Sin em-
bargo, sin ser descendiente del gran virrey peruano Amat. 
Kiko tiene el honor de contar con el grupo escolar Amat 
Verdú, en S. Boi que un pariente, un magnate, con minas en 
Astorga, donó a su ciudad, en una solemne fiesta.

Puede que en algún “bio-express” o relato aparezca, su 
perfil “obrero”, sin mucho sustento; su padre era técnico en 
la SEAT y su madre trabajó de auxiliar en el Manicomio,  sí, 
pero antes fue bibliotecaria, en la única existente en Sant 
Boi. Su gran familia en una ciudad dormitorio, tenía rasgos 

cultivados que descollaban sobre la 
media social del momento.

Así nuestro autor, pudo proyec-
tar su inconformismo en un mo-
mento de despegue económico y 
creciente curiosidad de la clase me-
dia por lo que ocurría fuera del país.

Habría oído Kiko aquello de -“yo 
no voy al extranjero, hasta que no 
conozca toda España”- o a los co-
leccionistas de capitales de provin-
cia “ Aún me faltan Zamora y Jaén”.

Era obligado rebelarse y en su 
ciudad en los 80, además corría el “caballo” droga letal de 
moda entre figuras del “pop”y seguidores.  Kiko a los 17 
años dejó la escuela para siempre, y ejerció múltiples traba-
jos como -un teenager USA-, entre ellos 5 años de vendedor 
de discos en Londres, donde aprendió el inglés y supongo 
sus múltiples acentos clasistas.  Porque se le ha motejado 
de “snob” con razón, dado que la palabra quiere decir “sin 
nobleza” o aquel que admira e imita patrones sociales que 
no le son propios . Siempre viste de manera pulcra, aniñado 
con cabello corto y sin corbata, pero se declara “mod” la ju-
venil  versión refinada, opuesta al obrerismo “roker”. Kiko es 
autodidacta pero su escritura tan plena de adjetivos, sigue 
la senda de muchos escritores catalanes en castellano, que 
presumen así de dominio de la lengua castellana. Porque 
sí, Kiko ganó un concurso nacional EGB de Coca-Cola de 
redacción en castellano y ahí se ha quedado, en una opción 
un tanto extraña para su familia.

Elección libre y gustosa que 
él mantiene sin ningún problema; 
aunque su pareja y madre de sus 
hijos -Eugenia Broggi-, pertenez-
ca como editora a un linaje bur-
gués y ultra-catalanista y sea nieta 
de Moisés Broggi, el médico que 
da nombre al Hospital de S. Joan 
Despí. Kiko con sus novelas y artí-
culos, desprende humor y puedes 
reírte sin más, leyéndolo. Esta fa-
ceta y otras de calidad, le llevaron 
a fichar por la prestigiosa editorial 

Anagrama de Herralde-Feltrinelli. 
Amat es un escritor fronterizo, bilingüe oralmente, pero 

que ha elegido el castellano, como instrumento literario. 
Tiene 10 libros publicados y ninguno ha sido filmado o guio-
nizado para una serie de TV, cuando menos. Esto debe fas-
tidiarle dada su fiel adscripción a los “integrados” de cultura 
de masas, que según Eco, lo son los: films, comics, TV, 
hasta los videojuegos…   Esto es tan extraordinario que ha 
logrado no ser odiado, ni por los “Hunos ni por los Hotros” 
según Unamuno. ¿Habilidad o carisma para evitar el ningu-
neo de las capillitas? Hasta el punto que ha podido leer el 
pregón de Fiesta Mayor en Sant Boi, tras algunas dudas y 
mosqueos en la alcaldía por sus críticas al cuartel, el rugby 
y los tendidos de alta tensión que cruzan su ciudad natal. 

En la distancia corta, -una firma de libros por ejemplo-, 
Kiko no se engaña, sabe que es una “rara avis” pero sin 
peligro de extinción por ahora. III

Kiko Amat, escritor fronterizo
col·laborador i llicenciat en geografia i història

Lluís Mª Estruch Tobella

LOS INCÓMODOS
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CALEIDOSCOPIA DEBATA DEBAT

La natalidad se desploma como nunca

C ada vez nacen menos niños, es una evidencia 
incuestionable, que se sustenta no solo en la 
percepción personal –no se ven tantos meno-
res por la calle o jugando en las plazas como 

hace unas décadas- sino en las cifras.  Según el Institu-
to Nacional de Estadística (INE) entre 2014 y este año 
el descenso de la natalidad se estima en un preocupante 
24,4%. No se recuerda algo igual desde que en 1941 
empezó a contabilizarse este parámetro, lo que hace 
pensar que incluso la caída sea la mayor de los últimos 
cien años o más. Si se estudia la situación de forma 
pormenorizada de anualidad en anualidad se constata 
además que la caída de los natalicios es tan constante 
como imparable: en 2023 hubo 6.629 nacimientos me-
nos que en 2022 y es el quinto año consecutivo que se 
recogen cifras similares. En los siete primeros meses de 
este 2024, han venido al mundo en España un total de 
184.050 bebés  lo que supone 40.947 neonatos menos 
que en los mismos meses de 2017.

La situación es doblemente peliaguda porque esta 
caída de la natalidad viene acompañada de un enveje-
cimiento de la población. España es el segundo país del 
mundo con una mayor esperanza de vida (82 años de 
media, solo superado por Japón), lo que significa que 
hacia el año 2040, y según los expertos, España podría 
ser la nación más envejecida del mundo, porque la tasa 
de natalidad española actual es de 1,3 hijos por mujer, 
un punto menos respecto a la media mundial (2,3), un 
número que sí garantiza el relevo generacional. 

Y la situación no apunta a una mejora a corto pla-
zo sino más bien al contrario. Las Proyecciones de 
Población 2022-2072 del INE prevén que hasta el año 
2036 nacerán en España unos 5,5 millones de niños, 
lo que supone un desmoronamiento de la natalidad de 
un 14,2% adicional al de los 15 años previos y que irá 
acompañado de una cifra superior de defunciones que 

de nacimientos. 
Hay muchos motivos que pueden estar detrás de 

esta preocupante situación: los bajos salarios, la ante-
posición de la carrera profesional a la creación de una 
familia –en especial entre las mujeres que son quienes 
suelen acabar soportando el peso de los hijos– la falta 
de incentivos que ayuden a correr con los gastos que 
supone la crianza, o el individualismo que impregna 
una sociedad cada vez más desvinculada de los com-

promisos, en especial entre las nuevas generaciones 
(en España nacen más niños de madres mayores de 40 
años, que de menores de 25 años). Lo que está claro es 
que hay que hacer algo. Pero, ¿qué? ¿Un cambio en 
las políticas públicas? ¿Una apuesta decidida por 
el apoyo a las familias tradicionales e incluso a las 
familias numerosas? ¿Más ayudas sociales? ¿La me-
jora de la conciliación? ¿Una subida notable de los 
salarios? El debate está servido. III

V
ivim en societats cada cop més envellides. A nivell 
estadístic i demogràfic es pot observar que la nostra 
esperança de vida augmenta i vivim més anys, però 
es que a més cada cop tenim menys fills i els tenim 

a edats més tardanes. La tendència decreixent de la po-
blació nounada és una realitat de les societats occidentals.

Garantir la subsistència d’un fill al llarg de la seva vida i 
acompanyant-lo en les seves decisions  és un compromís 
vital que tot pare i mare vol realitzar, amb les màximes opor-
tunitats possibles per a que el seu fill pugui tenir un projecte 
de vida exitós i que garanteixi la seva felicitat. I per fer-ho, 
els futuribles pares hem de poder garantir primer unes con-
dicions de vida dignes que permeti la transferència d’aquest 
nivell de vida als nostres fills.

La veritat és que aquestes condicions de vida que afa-
voreixi formar una família són un repte que com futurs pares 
(en particular) i com a societat (en general) hem d’enfron-

tar: un repte molt important 
és aconseguir un mercat de 
treball que ofereixi un salari 
digne, i unes bones condici-
ons laborals i de conciliació 
per ambdós progenitors per 
afrontar econòmicament el 
que implica tenir un membre 
més a la família. 

És necessari també una 
política d’habitatge que per-
meti l’emancipació del jovent 
sense haver de compartir el 
pis pels costos del lloguer ni de l’hipoteca. I és que la mitja-
na d’edat per emancipar-se a Espanya ronda els 30 anys, 
aportant quasi el 85% del seu salari per pagar un lloguer 
segons les dades del Consell de la Joventut d’España.

I també és important que l’edu-
cació pública sigui de qualitat per ga-
rantir les màximes oportunitats a tots 
els infants i adolescents per adquirir 
coneixements, habilitats i aptituds 
que els permeti la llibertat de triar quin 
projecte de vida voldrien fer realitat.

Des dels poders públics s’han de 
fer polítiques que millorin els proble-
mes estructurals als que s’enfronta 
la gent jove i que els impedeix poder 
tenir fills quan ho desitgen. Aquestes 
polítiques milloren les condicions ma-

terials de vida de la gent, també per aquelles que volen ma-
ternar, i no ho fan des d’una visió tradicionalista de la família, 
sinó des del convenciment de que la política ha de millorar 
la vida de la gent. III

Esther García Fernández
regidora de bon govern, comunicació i atenció a la ciutadania del prat 

Les condicions materials de vida per maternar
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T 
otes les societats en algun moment o altre 
de la seva existència han passat per proble-
màtiques que quan no van ser capaces de 
resoldre-les van fer que col·lapsessin, o di-

rectament van fer caure imperis i estats. 
Ara justament, la societat occidental s’enfronta 

a un repte majúscul que és la baixa natalitat que no 
només acusa l’Estat espanyol sinó la gran majoria de 
països occidentals.

El sistema necessita d’un equilibri proporcionat 
entre població jubilada i població activa, i aquesta 
darrera només l’assegura la natalitat o la immigració.

Podem fer mil i una polítiques, com s’han fet i 
es fan amb xecs nadó, per exemple, que al final po-
den ajudar, però són pegats. El problema per erradi-
car-ho s’ha d’abordar d’arrel, i l’arrel no és altra que 
una persona per arribar a tenir una situació econò-

mica personal adequada per afrontar tenir un fill, 
necessita de molts anys d’estudi, formació i expe-
riència. Aquest és el fet que s’ha de començar a 
revertir si volem que la gent es comenci a plantejar 
tenir descendència.

S’ha de posar fi a la precarietat laboral, i ate-
nent al fet que com deia a l’inici, és un problema 
occidental força estès, caldria que d’una vegada 
els estats comunitaris cedissin les competències 
en matèria laboral a la Unió Europea per tal de fer 
una regulació europea harmonitzada i així tallar 
d’arrel el problema. 

Sembla que parlar de qüestions laborals quan 
tocava parlar de natalitat és un contrasentit, però 
no ho és pas, justament és el desllorigador per 
acabar de veritat amb la baixa natalitat.  III

Mentre hi hagi precarietat hi haurà baixa natalitat
Josep-Ramon Mut

La familia en el centro de la agenda política
alcalde de castelldefels

Manuel Reyes

L
a baja natalidad es un problema de nuestras sociedades, 
y un problema a fututo si no recibe la atención que merece 
desde las diferentes instituciones públicas y privadas. 

La disminución de nacimientos, en países desarrolla-
dos, es una crisis que afecta a todos los aspectos de nuestra vida 
social y económica. 

En los últimos años el papel de la familia se ha visto deteriora-
do y menospreciado con algunas políticas públicas que no le dan 
el valor que tiene y, en pocos años, una parte significativa de la 
población será anciana sin suficientes jóvenes para sostener las 
economías, el sistema de pensiones y el bienestar social. Estamos 
viviendo una verdadera crisis demográfica.

Las causas obedecen a diversos factores, por un lado, el ele-
vado coste de la vida y la dificultad para conciliar trabajo y familia 
es lo que ha desmotivado a las parejas jóvenes a tener hijos. La 
política económica ha ignorado la necesidad de crear entornos 
favorables para poder plantearse una vida con hijos.

Además, en las últimas décadas predomina el individualismo 
y la búsqueda del éxito profesional por encima de la vida familiar. 
Este sentir individualista ignora una verdad indiscutible, una socie-
dad sin nacimientos está condenada a desaparecer. 

Debemos repensar el modelo cultural, social y económico que 
necesitamos, y poner a la familia y a la natalidad en el centro de 
las políticas de futuro. El Estado tiene un papel fundamental que 
jugar en la promoción de la natalidad, pero siempre respetando 
la libertad individual y evitando intervencionismos excesivos. Las 

políticas públicas deberían centrarse en crear un entorno favorable 
para las familias, donde tener hijos no sea visto como una carga 
económica, sino como una elección que contribuya al bienestar 
general de la sociedad.

Se deben implementar incentivos fiscales para las familias con 
hijos, ofreciendo desgravaciones más generosas, aumentar en la 
Ley de conciliación las deducciones por maternidad y las ayudas 
directas en el IRPF con hijos a cargo. Además, el acceso a la 
vivienda debería ser una prioridad para los gobiernos, facilitando 
la compra de casas para jóvenes y familias mediante hipotecas 
asequibles y programas de apoyo. También se deben flexibilizar 
las políticas de conciliación laboral, permitiendo que los padres 
puedan combinar sus carreras profesionales con la crianza de sus 
hijos sin ser penalizados económicamente.

La familia debe volver al centro de la agenda política, no solo 
como un derecho individual, sino como el pilar sobre el que se 
sostiene el futuro de nuestra sociedad. III

A
unque con alguna excepción, es tendencia ge-
neral en las sociedades occidentales el paulatino 
descenso de la tasa de natalidad. En España, el 
número de nacimientos se redujo otro 2% en el 

2023, en un ciclo descendente y continuado desde el 
2012. Las causas son de sobra conocidas. La gran crisis 
económica de 2008 o la pandemia de 2020 han tenido 
un impacto profundo sobre la fecundidad, que siempre 
se resiente en los momentos de inestabilidad global e 
incertidumbre. Pero también han concurrido factores 
sociológicos y culturales que se remontan a los inicios 
del siglo XXI, como el retraso de la edad de maternidad 
por la incorporación masiva de la mujer al mercado de 
trabajo y la consolidación de nuevos modelos de familia.

Sumada a una mayor esperanza de vida, esta baja 
natalidad incide en un progresivo envejecimiento de la 
población. Y ya sabemos lo que ello supone: el incre-

mento del gasto en pensiones y 
en atención social. Pero también, 
y ello no es menos importante de 
cara al futuro, la falta del aliento 
necesario que las generaciones 
jóvenes insuflan a cualquier comu-
nidad. 

Por todo ello, estamos ante un 
problema serio que reclama políti-
cas que reviertan la situación. En 
este sentido, la nueva Ley de Fa-
milias aprobada en febrero de este 
mismo año busca incidir en las 
causas profundas del problema, 
reforzando la protección económi-
ca y social de todos los modelos familiares y desplegan-
do medidas de apoyo a la conciliación que eviten que la 

gran mayoría de los cuidados de la 
crianza recaigan sobre las mujeres. 

En paralelo, urge también se-
guir trabajando para mejorar todo 
aquello que estimule e impulse los 
proyectos de maternidad de las 
personas, como por ejemplo las 
condiciones de acceso a la vivien-
da, un factor que se antoja decisi-
vo en estos momentos. Porque en 
última instancia, lo que subyace en 
el actual retraimiento de la fecundi-
dad está íntimamente relacionado 
con la desigualdad y sus brechas 
sociales. Será en la medida que lo-

gremos hacer frente a esa desigualdad que restituyamos 
el ciclo virtuoso de la vida. III

primer tinent d’alcalde de sant boi

José A. Carcelén

Un aliento necesario

diputat de comerç, consum i calut pública de la diputació de barcelona i regidor d’erc a cervelló
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UNA FOTOGRAFÍA ACTUAL DE LLUÍS PARÉS RAMONEDA, MEDALLA DE SANT JORDI EN 2022, QUE SIGUE VINCULADO AL SECTOR AGRÍCOLA DE SANT BOI

“Los convenios se firman para todos 
los trabajadores no solo para afiliados”

Lluís Mª Estruch

A sus 68 años,  Juan José Casado Peña, casado con 
dos hijas y dos nietos; -nacido en 1956 en Fontio-
so (Burgos)- evoca el traslado de su padre, avisa-
do por su hermano, para que acudiera a Cataluña, 

la tierra de la gran promesa. Tras vivir en Pubilla Casas 
(L’Hospitalet) se instaló en Sant Boi (Ciudad Cooperativa) 
con su familia, como tantos deslumbrados por el pleno em-
pleo industrial (en la Seda)y la creciente prosperidad que se 
derramaba sobre todo forastero con ganas de medrar. Cur-
só el Bachiller elemental y la FP-1 sanitaria,  empezando a 
trabajar en una compañía de moldes plásticos. Sin embargo, 
la crisis del petróleo del 1973 afectó a las empresas depen-
dientes de esta materia, cerrándose así Plásticos Massons de 
Cornellà. Se intentó una SAL que fracasó.

  ¿Qué hiciste?   
Junto con un socio montamos una carpintería, que se es-
pecializó en mostradores de comercio. Pero un gran 
cliente,precipito nuestro cierre por la gran deuda que nos 
dejó. Y me obligó a reconvertirme por segunda vez. Ya sobre 
1980, me encontré como muchos miles, preparando oposi-
ciones para ser funcionario público (el gran refugio en las 
crisis de empleo). Logré el éxito en dos y opté por entrar en 
el Hospital del Mar (municipal) como auxiliar sanitario. Tras 
un lustro, conseguí ser delegado sindical por la UGT en el 
Comité Intercentros. Para situarnoa: mandaba Justo Domín-
guez, -que tras una Gestora- dio paso al muy conocido José 
Álvarez, hoy secretario General de UGT

¿Consigues ser liberado sindical, qué es exac-
tamente?
Consiste en cobrar de tu empresa trabajando para la UGT,  
sumando las horas sindicales de los otros delegados. Me vin-
cularon a la Federación de Servicios Públicos, rama Sanidad. 

JUAN JOSÉ CASADO PEÑA: exconcejal del PSC en Sant Boi y ex secretario de la Unión Comarcal de UGT en el Baix Llobregat

joraron salarios y horarios

Fue un éxito parcial, tal vez…
No, no. A raíz de este triunfo se me encargó en el mismo año 
el desarrollo del Sindicato Sanitario en mi comarca y a la 
vez también empezaron las negociaciones de los convenios 
de los empleados municipales, dado el otro gran aumento de 
plantillas habido por la crisis post-olímpica del 1993.

¿Alguna victoria reseñable, en el ámbito mu-
nicipal?
Fueron convenios al alza;  recuerdo gratamente el conve-
nio del personal de Castelldefels, donde el fallecido alcalde 
Agustín Marina (PSC), siempre con una gran vena social, 
concedió la jornada de 35 horas, algo que en la época, era un 
tanto insólito. Otros buenos convenios fueron los de El Prat, 
Esplugues y, en orden menor, los de Cornellá y Sant Boi.

Estos trabajos facilitaron tu entrada en la 
Unión Comarcal, a buen seguro en 1995...
Algo debió influir. En 1995 soy secretario de organización y 
ya en 1998 me convierto en secretario de la Unión Comarcal 
de UGT del Baix Llobregat, por 12 años.

Y en el Ayuntamiento de Sant Boi...

Había entonces una gran fragmentación de federaciones y 
secciones sindicales. Eso resultaba costoso y laborioso de 
gestionar. Hoy se ha simplificado al máximo, quedando tres 
grandes federaciones: Industria, Servicios Públicos y Servi-
cios a la Comunidad. 

Datos últimos de UGT 
Tenemos 35.000 afiliados y 3.600 delegados en el Baix Llo-
bregat con sede en Cornellá. Tenemos un economista y sie-
te abogados. Consultorio gratuito. Se paga 14 euros/mes de 
cuota. Nuestra sede central esta en la Rbla. del Raval y nues-
tro secretario es Camil Ros y el Presidente es Matías Carne-
ro, líder de la SEAT. Este último negocia dos convenios de 
empresa muy importantes para SEAT y nuestra comarca: el 
Convenio directo y el Convenio de Empresas auxiliares. Vale 
la pena decir que los convenios son  para todos los trabajado-
res, no tan solo para los afiliados. 

¿Cuál ha sido el mejor convenio que has ne-
gociado?
Sin lugar a dudas fue el Convenio del IMAS (Instituto Mu-
nicipal de Asistencia Sanitaria) de Barcelona en 1989, en la 
época de Maragall. Afectó a 2.600 trabajadores y reagrupó 
diversos servicios sanitarios municipales. Hubo abusos en 
las plantillas que se suprimieron con el nuevo convenio. Me-

E 
l fenómeno inmigratorio, tan actual 
y discutido, tuvo en las años 50-60 
una dimensión importante porque 
afectó especialmente al sur español, 

pero también a amplias zonas del Norte 
peninsular. En Sant Boi se habla de extre-
meños  y andaluces, pero también llegaron 
castellanos, al reclamo del buen empleo y 
de las ventajas de la vida urbana, por pre-
carias que ahora resulten a los jóvenes.
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DE IZQUIERDA A DERECHA: CÁNDIDO MÉNDEZ (SECRETARIO GENERAL DE UGT HASTA 2016), CASADO Y PEPE ÁLVAREZ (ACTUAL SECRETARIO GENERAL DE LA UGT)

JUAN JOSÉ CASADO PEÑA

Entro con Montserrat Gibert en el Ayuntamiento de Sant Boi, 
ella relevó a Xavier Vila (18 años) y fue la primera mujer 
alcaldesa en la historia de Sant Boi. Entré sin cartera y como 
asistente a los plenos.
 
¿Había separación entre UGT y PSOE-PSC?
Existía separación desde la huelga general de 1988, donde 
se derogó la posibilidad de jubilarse a los 60 años,  con un 
decreto de Almunia, que indignó a Nicolás Redondo. Aún así 
existía buena relación entre las organizaciones y excepciones 
en los cargos orgánicos, como fue mi caso. Basta decir que 
fui edil durante 12 años, un período especial.

¿Por qué especial?
Porque asistí como edil y sindicalista al desarme de toda 
nuestra industria textil, a nivel local (DUBLER, Masallera, 
UNYL, Colonia Güell…) y comarcal de Lámparas Z , Mini 
Watt, (grupo Philips), Grupo Seda, y del Metal , -Grupo Bra 
(aceros Boixareu), Grapisa,... Pensemos en el trauma del 
paro y sus efectos sobre el bienestar familiar y en el comercio 
local. Nóminas de 1.000 trabajadores, abundaban entre no-
sotros y esta gran fuerza de trabajo  (millares de empleados) 
en su mayoría debió pasar penurias para re-ocuparse y des-
plazarse a otros lugares. Sant Boi fue ya la ciudad dormitorio 
para muchos. Fue un momento donde la frase de Solchaga 
“la mejor política industrial, es la que no existe” cayó como 
una lápida sobre muchos sectores y fábricas. Los cierres de 
las grandes empresas afectaron y mucho a nuestra afiliación 
y recursos.

¿Hubo reacción?
Se empezó a reaccionar con el “Plan Delta” en 1994 con la 
Administración, pero no se concretaría hasta el año 2000. 
Se creará el Polígono “Prologis” y se apostará por la logís-
tica (el almacenaje) actividad con pocos efectivos laborales 
y sin gran valor añadido, en mí opinión. Y por su evolución 
posterior, se han confirmado mis recelos. Hubo una mayor 
“municipalización” de CORESA (limpieza-basuras) y una 
aventura inversora municipal en Lliçà de Munt de una gran 

Montserrat Gibert con el traslado del cuartel-Endesa al Po-
lígono “Prologis” todo se frustró por años. Pero se cuenta 
ahora ya con un acuerdo firme con la alcaldesa Lluïsa Mo-
ret para hacer vivienda social y unir de una vez tres barrios 
separados. En el mandato de Gibert ocurrió un incidente 
chusco, un promotor con dos de sus hijos nos echó estiércol 
en un Pleno, por unas trabas a cinco viviendas en el barrio 
Orrioles. Hasta ahí llegó la tensión por construir ilegalmente

Pienso en la gran operación urbanística del Cuartel de 
Sant Boi, tan necesaria, y ambos aún así mantenemos una 
cierta confianza en el último proyecto municipal de los 
100.000 habitantes.

Sant Boi y sus comunicaciones
No descubriré que los inconvenientes de transporte han sido 
para Sant Boi un gran hándicap. Desde UGT siempre hemos 
buscado la comunicación de los centros urbanos con los po-
lígonos industriales. Hemos apoyado el tranvía y el metro 
para las poblaciones más allá del puente del río Llobregat. 
El final de la B-25 y sus conexionescon la A-2 y la C-32 
aliviarán los tiempos muertos de los que deben desplazarse 
por nuestras zonas.

Post-jubilación y seniors activos...
La esperanza de vida ha aumentado y el repliegue social, 
no me gusta por causa de la edad. Participo en UGT en un 
proyecto de dimensionamiento metropolitano de nuestra ac-
tividad sindical. Ya no vale la comarca. La cultura sindical 
metropolitana es un hecho y debemos hacerlo oficial. Con-
venios metropolitanos, claro que sí. En esto estoy. Aparte 
creo que  debemos mejorar la asistencia geriátrica domici-
liaria e inaugurar una instalación pública para la tercera edad 
en Sant Boi donde no hay ninguna

Nos despedimos de Juan José, con dos de sus afanes: 
recuperar las firmas expatriadas e impulsar la actividad 
económica-social alrededor de los psiquiátricos. ¿De 
acuerdo? III

estación de servicio (REPSOL) con parking de camiones y 
servicio de lavado, incluido. También se perdieron oportu-
nidades como la Facultad de Agrónomos que fue a Castell-
defels. Y el aprovechamiento del antiguo Hiper (en la C-31)
como “hub” agronómico. 

Sant Boi tiene escaso suelo urbanizable y un 
60% de zona verde. ¿Cómo edificamos para 
dotar de viviendas a los jóvenes?
Sí, es un condicionante que nos llevó a elevar el AVE, me-
diante viaductos y encarecerlo sobre su trazado terrestre ini-
cial. A pesar de ello, UGT ha podido ofrecer 2.000 viviendas, 
a través de su promotora. En Sant Boi hemos hecho cuatrro 
promociones en forma de cooperativa. Sin incidentes, como 
la polémica promoción en  Can Carreras. Tras el fiasco de 

LA CLAU

El  alcalde de Sant Boi Jaume Bosch, te 
da al fin una cartera , la de “Nueva ciuda-
danía” (Inmigración) ¿Qué tal?
El alcale Vila buscaba gente con arraigo local y a través 
de un conocido-contactamos  y me ofreció Agricultura, 
sucediendo al edil conocido como “3EFES”, con una 
cierta libertad de gestión y dedicación. Acepté, pero 
mi padre se disgustó mucho por mi entrada en política 
municipal. Él desconfiaba por sus experiencias. Yo no 
cedí. 

Qué diferencias hay entre la gestión sindi-
cal y la municipal
La primera sin gran burocracia y rápida aplicación de 
las decisiones; la segunda, muchos controles burocrá-
ticos y lentitud de gestión. extranjeras, ONGS, Funda-
ciones. Contaba con tres funcionarios asignados (una de 
ellos era la traductora Nayat) y no un gran presupuesto. 

CASADO (EN EL CENTRO) JUNTO A MONTSERRAT GIBERT (DERECHA)

“Mi padre se disgustó por mi entrada en política municipal”

Aún así logramos consensos y evitamos los radicalis-
mos. Recuerdo que alquilamos una nave industrial para 
la práctica del Ramadán y conseguimos una practica 
mixta; con la separación de una cortina entre ambos se-
xos. Se hicieron cursos para acceder a la nacionalidad y 
otras iniciativas. Soy laicista y creo que nos quedamos 
a medias para impulsarlo entre las nuevas gentes, en es-
pecial las mujeres.



Espai de joc Activitats Tallers Itineraris guiats

       @ParcsplatgesAMB          @parcsplatgesamb / @jugatecambientals

Més informació
www.amb.cat/jugatecambiental

COMENCEN LES 
ACTIVITATS DE TARDOR 
ALS PARCS I PLATGES 
DEL BAIX LLOBREGAT

T’imagines un espai de joc a l’aire lliure i un munt 
d’activitats gratuïtes i ben divertides? Un parc o 
una platja per venir amb la canalla i compartir una 
estona gaudint i aprenent de la natura? 

Doncs no t’ho imaginis i vine a passar-t’ho bé amb 
nosaltres. Hi som cada cap de setmana.  
T’hi esperem!


